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20 февраля 1979 года 

Уважаемый господин., , ; , • . , 

Специальньш комитет против апартеида выражает свою глубокую озабо­
ченность непрекращающимися преступлениями, совершаемьми режимом апарте­
ида Южной Африки и его официальньми лицами несмотря на принятие Гене­
ральной Ассамблеей 30 ноября 1973 года Международной конвенции'о пресе­
чении преступления апартеида и наказании за него и ее вступление в силу 
18 июля 1976 года. 

Жестокость режима апартеида фактически еще более возросла со вре­
мени освобождения Анголы и Мозамбика .и кровопролития в Соуэто 18 июня 
1976 года, поскольку он пытается сдержать развитие борьбы угнетенного 
народа за свое освобождение, ( 

Специальный комитет выражает надежду, что Комиссия по правам чело­
века в скором будущем подготовит список лиц, организаций.,,, учреждений и 
представителей государств, которые виновны в преступлении апартеида по 
списку Международной конвенции, а также примет соответствующие меры по 
обеспечению наказания преступников. 

Б coodf'^eTCTBHH с' Международной конвенцией и просьбами Комиссии Спе­
циальный комитет провел с помощью эксперта-консультанта исследование о 
пытках и убийствах заключенных в Южной Африке, имевших место в послед­
ние годы, что окажет Комиссии содействие в осуществлении ее функций со­
гласно Международной конвенции. Настоящим имею честь представить для 
сведения Комиссии доклад по некоторьж делам с указанием конкретных дан­
ных о служащих полиции безопасности и судьях, ответственных за эти пре­
ступления. 

В этой связи я хотел бы подчеркнуть, что политика апартеида была 
признана преступлением против человечности, и все лица, имеющие отно­
шение к применению и исполнению законов апартеида, а также к осущест­
влению этой политики, являются виновньми в совершении преступления 
апартеида. 

Бго Превосходительству 
господину Ивону Болну, 
Председателю 
Комиссии по правам человека 
Дворец Наций 
Женева 
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Хотя в настоящем докладе внимание обращается лишь на преступления 
полиции безопасности и судей, уголовная ответственность по Международ­
ной конвенции распространяется также и на министров полиции и юстиции, 
комиссаров полиции, начальников полиции безопасности, а также на работ­
ников судов. 

Специальный комитет выражает уверенность в том, что Комиссия по 
правам человека изучит прилагаемый доклад и примет срочные меры в со­
ответствии с Международной конвенцией. 

Примите заверения в глубочайшем уважении 

Лесли Со Гарриман 
Председатель 

Специального комитета против апартеида 
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Г Т Р И Л 0 Ж Ш 1 Е 

НЕКОТОРЫЕ СЛУЧАИ.УБИЙСТВ, ПЬНОК И ЛИШЕНИЯ.СВОБОДЫ 

Обдиняемые.и их.жертвы 

Ж§лр-Л • Обвиняемые .... Ст^р. 

A. СОЖДАРНО - - • • • 
Внутреннее отделение Наталя, Питермарицбург, и 

Портовое отделение Наталя,' полиция безопасности,Дурбан 3 

B. Портовое отделение Наталя, полиция безопасности, Дурбан 13 

C. Внутреннее отделение Наталя, полиция безопасности 28 

D о Надзирательница Форстер о....... о . оо. о . . с ..<..... . 34 

Е . Бригадир Л.По Нитлинг ... о, о. = < • . . < , . . , . . « . . с ... с ...... .• 35 
F. Восточное отделение Капской провинции, полиция безопасности, 

Порт—Элизабет ............................................. 36 

G. С ержант К.Ф. Ландман ... ........................... . 54 

Н . Витватерсрандское отделение, полиция безопасности, Иоганес-
бурГ ........ . . . . . . . . . . . . . . . . . . . о . ...... о. . . . . . . * » . . . . . . е . * 

L, 1. Констебль Дж.Н. Дэвис 
2. Констебль Баренд Якобус де Клерк ............ 

М , 1. Сержант Мэтью Мокоме 
2. Констебль Симон Норамунди ........... 

N. 1. Капитан М- Конради 
2. Сержант сыскной полиции Хамман 
3. Констебль Молокоане ...... 

5.5 

J. Западное отделение Капской провинции, полиция безопасности, 

к . 1. Полковник т. Дж. дю Плессис 
2. Сержант Оскар Нтсико 
3. Сержант дю Плессис ................................... '̂•̂  

78 

80 

82 
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XA. Судья Т.Л. Блунден 

ХВ. Судья X. Сдендаааль с , 

ХС. Судья А . Д Ж о Сварт 

ID, Судья ЙоАо Куци ...... 

ХЕ. Судья Б. де Ваал Луббе 

XF , Судья Мартинус Принс . 

XGо Судья В о П , Дормел о.., 

Ш, Судья Й.С. Мариц 

, Судья П.Ло Мэй 

Ж . Судья Боойсен .. 

XL с Судья Й. ван Реенен <• = 

Ж . Судья Д = Ф. Смит , . , с о о 
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ДЕЛО m A 

ОБВИЩ_Е?ДЫЕ; ВНУТРЕННЕЕ ОТДЕЛЕШЕ НАТАЛЯ, ПОЛИЦИЯ БЕЗОПАСНОСТИ. 
ПИТЕРгДАРИЦБУРГ, И ПОРТОВОЕ.., ОТДЕЛЕНИЕ HAT АЛЯ, 
ПО лжц?я„лшдшюсти^ ж ? БАН 

Все лица перечислены в качестве обвиняемых по делам Ш В и С. 

ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕНИЕ ХАТА 

Пытки 

Пытки 

Пытки 

Пьггки 

Пытки 

Пытки 

Пытки 

Пытки 

Пытки 

30.11.1975- ? 

30.11.1975- ? 

5.12.1975 

5.12.1975- ? 

5.12.1975- ? 

декабрь 1975- ? 

март 1976-апрель 
1976 

24.6.1977-7.10.1977 

8.12.1977- ?' 

JKEPTM 

Майкл Гумеде 

Антон Фано Ксаба 

Вильям Фано Ханийле 

Рассел Мафанга 

Гарольд Бекисиса 
Нксасана 

Мдельва Франс Кунене 

Клеопас Мелайбоне 
Ндглову 

Сихле Хумало • 

Эрнест Сабело Нгобесе 

СВИДЕТЕЛИ 

Жертва 

лСертва 

Жертва 

Жертва 

лСертва 

Жертва 

Жертва 

Жерт ва 

Жертва 
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Ж Й К Л Г Ж Д Е 

Был ааид:аш.'ез1вм обвинения на процессе в Питермарицбурге. Арестован 
30 ноября 1975 года двумя белыми и одним чернокожим полицейскими. 

В своих свидетельских показаниях от 4 октября 1976 года он утверж­
дал, что подвергался пыткам и физическим оскорблениям со стороны белых 
полицейскиху ему насьшали гравий в ботинки, после чего заставляли сто­
ять на носках в этих ботинках, а кроме того, ему куском веревки привя­
зывали к половым органам кирпич на продолжительное время. Он не смог 
назвать имена своих палачей. 

АНТОН ФАНО КСАБА 

Был обвиняемым на Питермарицбургском процессе. 

Был арестован 30 ноября 1975 года и помещен в управление полиции 
безопасности на Луупстрит в Питермарицбурге. 

Ему наносили удары кулаками и ногами в присутствии полковника 
Й.Г. Дрейера, Несколько полицейских подняли его и поднесли к окну. 
Они угрожали выбросить его из окна, говоря при этом, что он знает, как 
умер Тимол. Из носа у него шла кровь. Ему насьшали в ботинки гравий 
и заставили делать физические упражнения. Его били головой о стену. 
Так с ним обращались около сорока часов. 

Имен других полицейских он назвать не смог. 

ВИЛЬЖД ФАНО ХАНИЙЛЕ (41 год) 

Он был членом;Южно-Африканского конгресса профсоюзов и Африканско­
го национального конгресса. Был арестован в 1963 году, приговорен к 
восьми годам тюремного заключения в 1964 году, которые отбывал на ост­
рове Роббен. Выйдя на свободу в 1972 году, бык сослан в Нью—Ганновер 
близ Питермарицбурга на три года. 

Был снова арестован в Дурбане 5 декабря 1975 года. 

Совместно с девятью другими лицами был предан суду в Питермариц­
бурге 15 июля 1976 года. Он был единственным из обвиняемых, которого 
признали невиновньм по окончании этого процесса 15 июля 1977 года, 

В день своего ареста был доставлен в управление полиции безопасно­
сти на Фишерстрит в Дурбане, К числу полицейских, имена которых он 
узнал и которые принимали участие в его пытках, относятся следующие; 
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Полковник Франс Стенкамп 
Лейтенант Тэйдор 
Лейтенант^ Макдулинг,. 
Уоррент-офицер ван дер Вестхейзен 
Старший е_ержа,нт Мтембу 
Сержант Млонго 
Сержант Дламини 

Б пытках принимали участие и другие служаш;ие, имена которых: он не 
смог узнать, 

Он был раздет донага, затем его заставили сидеть на корточках с 
вытянутыми руками вперед^ его неоднократно били кулаками и палками, а 
когда он упал, его стали бить ногами, обутыми в обувь с подковками; за­
тем его заставили встать. Потом ему обвязали голову простьшей и скру­
чивали эту простьшю до тех пор, пока он чуть не задохнулся, испытывая 
при этом острую боль. Это довело его до потери сознания. Когда он 
пришел- в себя, то обнаружил, что выделил мочу и испражнения. Затем 
его заставили убрать экскременты. Его угрожали убить, если он не ска­
жет им все. После этого-его снова.били кулаками по лицу. Он уже не 
помнит, как долго это продолжалось, но затем пытки прекратились. 

Его отвели на третий этаж этого же здания, где пытки возобновились. 
Его снова жестоко избили кулаками по голове и лицу, повредив барабанную 
перепонку.- Затем ему снова обвязали голову простыней и начали эту 
простьшю скрычивать. Он снова чуть не задохнулся, испытывая при этом 
острую боль. Эта пытка повторялась много раз днем и ночью в течение 
более 13 часов после его ареста. 

Ему не разрешали менять одежду в течение трех недель. Практиче­
ски ему каждый день показывали признания, якобы сделанные другими за-
ключенньми, и угрожали, что, если он не заговорит, то его снова отведут 
на "ночной допрос". Это было напоминанием, о тех жестоких пытках, ко­
торые он перенес в первую ночь своего заключения. В течение первой не­
дели мая 1976 года, когда он .все еще подвергался допросам, полковник 
Стенкамп, от которого разило спиртным, говорил ему, что полиция не хо­
чет обвинять его, а хочет собрать доказательства против какой-то "круп­
ной птицы", 

Позже он согласился сделать признание и включить в него все, что 
они ему говорили. Для того чтобы сделать это, ему опять угрожали, и 
на этот раз пригрозили также арестом его жены Элеоноры. Однако ей уда­
лось бежать, и в настоящее время она находится в Лондоне. 
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Б качестве наказания ему расшатали несколько зубов, и он. испытывал 
острую зубную боль в течение двух недель, пока его не отвели к доктору. 
Когда он предстал перед доктором, он не жаловался на обращение с ним. 
Он просто сказал о своих зубах, а также о том, что у него повреждена 
барабанная перепонка. Вопросов доктор не задавал. 

После окончания процесса 15 июля 1977 года были произведены аресты 
ряда свидетелей и других лиц. Ему настоятельно посоветовали покинуть 
страну. Ему это удалось, и в настоящее время находится в Лусаке. 

РАССЕЛ 1МФАНГА 

Свидетель защиты в питермарицбургском процессе. До этого он был 
арестован и находился в заключении. Отбыл срок тюремного заключения 
на острове Роббен, 

. Бйл арестован 5 декабря 1975 года и доставлен в управление поли­
ции ' безопасности на Фишерстрит в Дурбане, 

Его заставили снять обувь, брюки и пиджак, а затем приказали при­
сесть спиной и головой к стене, подняв руки вверх и касаясь,тыльной 
стороной ладони стены. В таком положении его.допрашивали и неоднократ­
но били в живот. Дважды он терял сознание. 

Полковник.__Стен_к^^^ сказал ему, что является начальником всех поли­
цейских, допрашивающих его, и что он позволит своим людям продолжать 
избивать арестованного до тех пор, пока тот не скажет правду. Его 
продержали в одиночной -камере 6 месяцев, а затем вьшустили. 

Он не смог назвать имена других полицейских, 

ГАРОЛЬД БЕКИСИСА НКСАСАНА ^ 

Нксасана был профсоюзньлл деятелем в Дурбане, Он был арестован 
5 декабря 1975 года,и находился в заключении. Был главным свидетелем 
обвинения на питермарицбургском процессе. После дачи показаний он 
по-прежнему находился в заключении. Позже, когда ему было разрешено 
свидание с женой, он сказал, что подвергался пыткам. Тогда его при-
• влекли в качестве свидетеля защиты для дачи показаний о пытках. 

Он сказал, что подвергался жестоким пыткам со стороны служащих 
полиции безопасности в течение значительного периода 5 декабря 1975 го­
да. .. Хотя ему на голову и надели мешок, он все же смог опознатьj 
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капитана Даниэля, Весе ель c_a, 
_л_е_йт_енанта С.»П,.,, Макфулинга, 
уортэент-офицера Л;уиса__ Боту> 

В управлении полиции безопасности на Фишерстрит в Дурбане ему засу­
нули в рот кляп. На голову ему набросили какую-то простьшю, и двое 
служаш;их обмотали ее вокруг его шеи и потянули в разные стороны, как бы 
занимаясь перетягиванием каната, что вызывало чувство удушения и острую 
боль. Затем его неоднократно били по голове, почкам, животу и солнеч­
ному сплетению, прршем удары наносились тяжельм круглым предметом, ко­
торый выглядел как ядро и был завернут в тряпку, "чтобы не оставлять на 
моем лице следов, которые мог бы заметить доктор или судья". Когда он 
упал, они стали прыгать у него на спине. Во время пыток "они закрыли 
мое лицо мешком, чтобы я не мог видеть тех', кто меня избивает". 

МДЕЛЬВА ФРАНС КУНЕНЕ (31 год) 

Кунене был арестован в декабре 1975 года. Он находился в заключе­
нии и давал показания как свидетель обвинения на процессе "Питермариц-
бургской десятки" в период между 15 июля 1976 года и 15 июля 1977 года, 
Б качестве свидетеля он выступал 8 октября 1976 года и 24 февраля 1977-
года. После того, как он дал свидетельские показания о пытках и отка­
зался от своих письменных показаний, сделанных 13 декабря 1975 года, • 
когда он содержался без права переписки и свиданий (что продолжается и 
сейчас) в полицейском участке, он бьш объявлен враждебным свидетелем и 
ему было предъявлено обвинение в лжесвидетельстве." В его пытках он 
обвинил следуюш;их полицейских; 

уоррент-офицера, Гернхольц^а, 
сержанта Базидя Ндиманде, 
се^ржанта Дабулу, Сифумбу, 

Назвать имена других служащих полиции безопасности он не смог. 

В декабре 1975 года ему угрожали, что он никогда больше не увидит 
своих близких. Когда он отрицал, что занимался набором добровольцев 
для военного обучения по поручению Джона Пене, он бьш жестоко избит. 
Б носки обуви ему насьшали мелких камешков, после чего заставили обуть­
ся и присесть, касаясь коленками и подбородком стены и приподняв яго­
дицы и пятки. Когда он терял силы и не мог оставаться в этом положе­
нии, его неоднократно били плетью, которая оставила рубцы на его теле. 
После этого его заставилр! ПОЛОЖРХТЬ ладони на стол и неоднократно ударя­
ли по пальцам и- ногтям ручкой плети до тех пор, пока у него не пошла 
кровь. После этого у него вьшали все ногти. 
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КЛЕОПАС ШЛАЙБОНЕ НДГЛОВУ (42 года; 

Ндглову был похищен вместе с Джозефом Ндули из Хлангано, Свазиленд, 
на границе с Наталем 20 марта 1976 года. После похищения он был до­
ставлен в полицейский лагерь Кози-Бей в Северном Натале, Затем - в 
какой-то дом или хижину в лесу. 

Он был одним из обвиняемых на питермарицбургском процессе. 

Он был подвергнут пыткам со стороны ряда полицейских, в том числе г 

полкодника Й_.Г_._ Дрейер_а, 
_майора_ Якобуса Йоханнуса д̂ е Свардта, 
л_ейтенанта А,Р_._ Т_эйдо_р_а,. || 

Пыткам он подвергался в двух отдельных случаях. В первом случае 
это бьшо 29, 30 и 31 марта. Утром 29 марта ему завязали глаза и отве­
ли в какую—то лесную хижину или домик. Оставляя его с завязанными гла­
зами, вокруг шеи ему надели веревку и привязали к балке или к какому-то 
похожему предмету над его головой. В этом положении его били палками 
по голове, коленкам и ступням ног. Ему неоднократно вьжручивали уши 
и соски на груди.Его били кулаками по лицу и в живот и угрожали выбро­
сить в море из лодки, 

В эту ночь его с завязанными глазами привязали к дереву. Ноги 
ему заковали в кандалы. Его продержали на открытом воздухе всю ночь 
с 29 на 30 марта. Утром 31 марта 1976 года его за веревку, привязан­
ную к шее, подтащили к морю и заставили обмыться. Ему угрожали вы­
везти его в море и утопить, В течение всего этого времени его глаза 
оставались завязанньми. ^ 

Во второй раз через несколько дней в той же самой хижине, когда 
он все еще находился с завязанными глазами, его дважды подвергали пыт­
кам электротоком. При этом использовалась машина или прибор, извест­
ный под названием "кот", который, как говорили, был получен из Соеди­
ненных Штатов Америки. 
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СШМ^ХЩМй (23 года) 

Он проживал в поселке Ламонтвиль в Дурбане. • Был студентом юриди­
ческого факультета университета в Форт-Хейр, из которого он был исклю­
чен без каких-либо оснований в 1976 году. Был арестован 24 июня 1977 
года, когда находился на шоссе, по которому он направлялся из Питермариц-
бурга в Дурбан. Неоднократно подвергался пыткам вплоть до своего осво­
бождения 7 октября 1977 года. 

Он смог назвать имена следующих полицейскихs 

^ полковник Й.Г, Дтзейер, старший офицер Внутреннего отделения 
Наталя, полиция безопасностиj • 

пдлко_вник Франс Оте_нка_мп, старший офицер, Портовое отделение 
Наталя, полиция безопасностиj 

капитан Стадлер) (сейчас полковник Стадлер), старший офицер, Пор­
товое отделение Наталя, полиция безопасности; 

капитан Элле; 

л ейт енант Т э й_л ор, 

Имена многих других он не смог назвать. 

Первый раз в июне 1977 года в Питермарицбурге он был жестоко избит 
кулаками и ногами в кованной обуви. Затем его раздели донага, надели 
наручники, кандалы на нОги и в таком состоянии его отвезли на автомо­
биле "лендровер" за 500 км в местечко Джизини, близ реки Понгола, 

По прибытии на место его, обнаженного, избивали по всему телу ку­
лаками и ногами в подкованной обуви. Несколько раз он терял сознание. 
После этого его несколько раз избивали возле Джозини на берегу реки 
Понгола. Он по-прежнему был раздет, закован в наручники и кандалы. 
Его посадили в большой мешок, верх которого завязали. Затем его пери­
одически опускали в реку, и это продолжалось с перерывами около 3 дней. 
При этом ему говорили, что он умрет и никто об этом не узнает, (Го­
ворили, что факт его ареста известен только'полиции). 

Затем его перевели в какую-то деревянную хижину, покрытую железом, 
которая находилась в Джозини или около него. Это бьшо довольно уда­
ленное место, окруженное вооруженньши солдатами. Когда его доставили 
туда, ему показали одного человека с опухшим и кровоточащим лицом. Ему 
показали и другого человека, который лежал на веранде хижины и был по­
крыт пропитанньш кровью одеялом. Ему сказали, что через несколько 
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минут OH будет выглядеть так же» Затем его заставили сесть раздетъм 
на стул, руки сковали наручниками за спиной, а ноги, закованные в кан­
далы, привязали в ножкам стула. После этого его избивали палками и 
кулаками по всему телу, в особенности по половым органам, до тех пор, 
пока он не поте^эял сознание. Его яйцо вспухло, и челюсти не раскры­
вались. После того, как он пришел в сознание, полицейские сделали 
ему два укола в бедра, затем избиение возобновилось и продолжалось до 
тех пор, пока он снова не потерял сознание. Когда он снова пришел в 
сознание, то обнаружил, что лежит на полу и покрыт одеялом. 

Его спрашивали, известно ли ему, что случилось с Джозефом ИСдлули, 
Затем ему сказали, что Мдлули повезло, но что касается его, Хумало, то 
никто не узнает, что случилось с ним, поскольку никому не известно, 
что он арестован. 

Когда он все еш;е находился в этой хижине без одежды, в наручниках 
и кандалах, его голову и шею замотали' в полотенце и закручивали до тех 
пор, пока он не потерял сознэ.ние. Когда он пришел в себя, то увидел, 
что лежит на полу. Затем его неоднократно и очень жестоко избивали ку­
лаками, палками и обувью с подковками' по всему обнаженному телу до тех 
пор, пока он не мог двигать ногами, поскольку они онемели. 

Когда он полз в туалет, они сели ему на спину, говоря, что ката­
ются на лошади, и всякий раз, когда он падал, они избивали его, как 
это описано вьшхе. Во время избиения ему неоднократно и преднамеренно 
наносились удары по половым органам, 

В июле, когда он все еще находился в той же хижине, обнаженный, в 
наручниках 1 и кандалах,к его кандалам привязывали веревку и подтягивали 
на блоке к потолку до тех пор, покг. он не повисал '-оловой вниз, почти 
касаясь пола. Тогда ему говорили, что в этом "вкус белой власти". 
•В таком положении его допрашивали в течение продолжительного периода 
времени. Ему постоянно говорили, что превратят его в "дерьмо", если 
он не ответит надлежащим образом на все их вопросы. 

Затем его перевели в Паульпитерсбур, где 11 июля сказали,' что его 
родственники не будут знать о месте его пребывания или посещать его и 
.что о месте его пребывания известно только им самим, а также может 
стать известно судье, если тот захочет этого, 'Он по-прежнему нахо­
дился в обна^кенном состоянии и в наручниках, однако кандалы с его ног 
сняли. Ему сказали, что не дадут никакой одежды, так как он может 
совершить самоубийство, и что, по их мнению, он все равно это сделает, 
хочет он этого или нет. 
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Ему не давали еды, кроме одной тарелки жидкой маисовой каши без 
соли или сахара в день. Ему сказали, что если он будет есть это, то 
не будет голодать и долго, не умрет. Они пробовали эту еду,•и никто 
но умер. 

Все теЛ:0 его болело, в особенности хселудок и голова. Его пока­
зали доктору, имя которого он не может назвать. Доктор осмотрел его 
раны, сделал уколы и дал таблетки и мазь для ран. Через несколько 
дней его показали другому доктору, который сначала сказал, что не бу­
дет лечить "террориста". Позже он сделал ему несколько уколов и дал 
тэ-блетки, после которых Хумало испытывал большую сонливость,. 

Затем его забрали в полицейский участок, который он не смог на-
ззать, и 27 июля ему разрешили надеть шорты, посадили на пол и устро­
или свидание с Джо Нгиди, Ему сказали, что этот Нгиди скажет ему 
правду в глаза. После этого его опять сильно избили кулаками, палка­
ми и обувью в подковках, причем удары наносили по всему телу. 

В начале октабря 1977 года его перевели в Преторию. В Претории 
его также неоднократно избивали кулаками, палками и подкованной обувью 
по всем частям тела. 

После четырех дней таких избиений его снова перевели в Паульпитерс-
бург. 

Он был освобожден 7 октября. Перед тем, как освободить, его пре­
дупредили, что он должен говорить, будто в тюрьме с ним обращались хо­
рошо, иначе его снова арестуют и будут держать в тюрьме неопределенное 
время. 

Он направился домой, но не дойдя до дома, узнал, что полиция без­
опасности была у него дома и арестовала его мать и сестру. Он не по­
шел домой, а бежал из страны. 

Он до сих пор не знает, что случилось с его матерью и сестрой, 

У него до сих пор остались шрамы на левом плече и обеих лодыжках. 
Некоторое время у н.его болели половые органы и он испытывал затрудне­
ния при мочеиспускании. 
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ЭРНЕСТ САБЕЛО НГОБЕСЕ 

Свидетельские показания по этому делу были получены от отца за­
ключенного Арона Нгобесео Эрнест был арестован 8 декабря 1977 года. 
Место его заключения не известно, 

19 мая 1978 года с лужагций, п о лиции без о пас ности^ Бота зашел к Аро­
ну и сказал, что его сын находится в Эддингтонской больнице в Дурбане. 
Он отвел его проведать сьша. 

• В Эддингтонской больнице' принимают лишь белых цветных пациентов. 
Там не принимают чернокожих африканцев, для которых существуют другие 
больницы. 

Арон Нгобесе обнаружил, что его сьш бьш принят и зарегистрирован 
в больнице под именем Стивена Дламини. 

(Стивен Дламини является известным лидером освободительного дви­
жения и председателем Южно-Африканского конгресса профсоюзов. Он 
неоднократно подвергался арестам и отбывал длительный срок тюремного 
заключения на острове Роббен. После освобождения с острова Роббен 
он бьш сослан. Вероятно, он бежал из страны). 

Эрнест рассказал отцу, что его избивали и п о д в е р г а л и пыткам слу­
жащие полиции безопасности под руководством лейт_енанта_Дж_eJlмc,a Трйло.ра. 
Бота, сопровождавший Арона и присутствовавший при этом визите, сразу 
же прервал разговор, предупредив Эрнеста не говорить о полиции, и по­
ложил магнитофон между отцом и сьшом. • Эрнест не "Смог сообщить отцу 
какую-либо дополнительную информацию. 

Арон заметил, что Эрнесту нанесены следующие повреждения; 
т 

1. видимые опухоли на лице под глазами, вокруг рта и под подбородком^ 

2. очевидное повреждение шеи, поскольку Эрнест испытывал острую боль, 
пытаясь повернуть голову; 

3'. повреждение носоглотки, о чем свидетельствовали острая боль, а 
также большие затруднения, которые Эрнест испытывал, когда пытал­
ся разговаривать. По крайней мере, он говорил тихим, едва слыш-
ньж голосом. 
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ДЕЛО I-jg В 

0ББИШЕ1\№1Е i ПОРТОВОЕ ОТДЕЛЕШЕ НАТАЛЯ^ ПОЛИЦИЯ ЕЕЗОПАСНОСТИ, 

ПОЛКОВНИК СТАДЛЕР, СТМ'ШДЙ ОФИЦЕР 

ПОЛКОВНИК Ф Р А Н С М о А . СТЕНКА1Ш, БЫВШИЙ С Т А Р Ш И Й О Ф Щ Е Р 

ПОДПОЛКОВНИК И . Д У Ц И 

МАЙОР БЭЙКЕР 
К А П И Т А Н е й , Д Р Е Й Е Р 

КАПИТАН П . Л . Д Ю ТУА 
КАПИТАН ДАНИЕЛЬ БЕССЕЛЬС 
КАПИТАН Э. ВУД 
КАПИТАН ДАВИД ФРЕДЕРИК ВАН ЗИЛЬ 
"ЛЕЙТЕНАНТ С П . 1ЛАКДУЛИНГ 
ЛЕЙТЕНАНТ ЭНДРЮ РАССЕЛ КЭВИЛ ТЭЙЛОР 

(ОН ЖЕ2 АРТУР ТЭйЛОР 
Д}1ЕМС ТЭЙЛОР) 

*УОРРЕНТ-ОФИЦЕР ЛУИС БОТА 

УОРРЕНТ-ОФЩЕР В А Н ДЕ Й К 

УОРРЕНТ-ОФИЦЕР ФОРСТЕР 
УОРРЕНТ-ОФИЦЕР ВАН ДЕР ВЕСТХЕЙЗЕН 
СТАРМДЙ СЕРЖАНТ МТЕМБУ 
СЕРЖАНТ лштшА 
СЕРЖАНТ тДЛАКАЙСЕ ПАТРИК МАХАНИЯ 
СЕРЖАНТ М Л О Н Г О 

СЕРЖАНТ ЗАБУЛОН НГОБЕСЕ 

Является также обвиняемым по делу Ш 3 
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ПОДРОБНОСТИs 

ОБВИНЕНИЕ ДАТА 

Пытки 

Убийство 

Убийство 

Убийство 

сентябрь 1974-
фе.враль 1975 

18,3.1976-19,3.1976 

2,8,1977-3,8,1977 

9.7.1977-13.8,1977 

ЖЕРТВА 

Бригитте Мабандла 

Джозеф Маеобия 

Хусен Миа Хаффеджи 

Байемпини Мзизи 

СаЦЕТЕЛИ, 
Жертва 

1) Протокол 
судебного 
заседания -
обвинено 4 
полицейских 

2) Протокол 
судебного 
заседания 
ГВАЛА и д р . ^ 
Питермариц-
бург 

3) Д-р Б.Й.Стра-
атен 

1) Протокол 
расследо­
вания 

2) Г-н Д.Х. 
Биггс 

3) Г-н Тео Б, 
Лоренц 

Протокол 
расследо-
вания 
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БРИГИТТЕ ШБАШМ 

Она работала в полодежной организации при Ккно-Африканском-инсти­
туте межрасовых отношений в Дурбане. 

Была арестована в сентябре 1974 года после митинга в честь деся­
той годовш;ины ФРЕЛИМО, которьш проходил в Керриз-Фаунтене. Ее мрк 
Линдильве Мабандла был арестован двумя днями раньше. 

Она находилась в заключении в течение пяти месяцев и трех дней. 
У нее трехмесячный ребенок, но в течение всего периода заключения ей 
не позволяли видеться с ним. Она неоднократно подвергалась пыткам. 
Она не в состоянии назвать имена большинства своих палачей, однако 
•следующие имена Она назвала? 

майор Бзйкер, 
сержант ТэйлоРр 
сержант "Спикер" ван Вик„ 
надзирательница Форстер. 

Она была осмотрена доктором через 51 день после пыток. 

Судья навестил ее через шесть недель после выздоровления от ран. 

Вначале она содержалась в Сайденхемском полицейском участке в Дур­
бане. Здесь ее избивал покойный сержант Л. Нкози, которьш неоднократ­
но бил;ее ладонью и кулаками. 

Затем ее перевели в штаб-квартиру полиции безопасности в Компол-
БилдИНГ, Претория. 

В первый же день ее заставили стоять на одном месте целый день 
начиная с восьми часов утра, при этом ей не давали ни есть, ни пить. 
Она неоднократно подвергалась избиениям ладонями, кулаками и ногами 
по всем частям тела. К разным частям ее лица прикладывали горящие 
сигареты. Ей зачитывали показания, якобы сделанные другими, и тре­
бовали от нее назвать имена "крупных птиц", которых: они разыскивали. 
Ей показали велосипед, стоявший вверху длинного лестничного пролета, 
и сказали, что ее заставят съехать на этом велосипеде вниз по ступень­
кам и она умрет, 

На второй день ее привели в небольшую комнату с толстыми окнами 
и оказали, что хорошие времена прошли и что сейчас "она получит". Ее 
заставляли стоять босыми ногами на ребре кирпича, держа при этом на 
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вытянутых руках другой кирпич. Когда она не выдерживала и падала, ее 
жестоко избивали кулаками и ногами в подкованной обуви по всему телу и 
заставляли вновь становиться на кирпич. Когда кирпич падал плашмя, а 
вместе с ним падала и она, ее избивали еш;е более ожесточенно. На этот 
раз избиения включали удары карате и прижигание сигаретой различных ча­
стей ее лица. При этом она истекала кровью. Такое обращение продол­
жалось около семи часов, до тех пор, пока она не упала в обморок и уже 
была вообще не в состоянии стоять. Тогда ей сказали, что ее убьют, 
как и других. 

На следующий день в центральной' тюрьме Претории ей 'Сказали, что 
она грязна и от нее дурно'пахнет. Однако ей не позволили выстирать 
свою одежду, хотя заключенная бьша покрыта засохшей кровью и у нее про­
должалось кровотечение из влагалища (что не было связано с менструаци­
ей). Ее снова избили, несмотря на слабость и болезненное состояние, 
причем избивали ладонями и'кулаками. 

На шестой день и ежедневно в течение двух последующих недель она 
подвергалась избиениям кулаками и ногами, обутьжи в•подкованную - обувь, 
причем удары наносились по всему телу, а, кроме того, к ее лицу прикла­
дывали горящую сигарету. 

Затем, в конце декабря 1974 года и в начале января 1975 года, ее 
очень сильно и збивали по всему телу ладонями, кулаками и ногами, обу­
тыми в подкованную обувь, а также прикладывали к лицу зажженные сигаре­
ты. При этих избиениях присутствовал майор Бэйкер.-

В центральной тюрьме Претории она содержалась в тесной одиночной 
камере, и ей отказывали в каких-либо физических упражнениях до тех пор, 
пока ее не навестил судья, которому она подала жалобу. После этого ее 
заставляли делать физические упражнения, таская на спине надзирательни­
цу. Каждый раз, когда она отказывалась делать упражнения с надзира­
тельницей на спине, ее лишали пищи на два дня. 

Она была вьшущена в начале марта 1975 года. 
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ДХСОЗЕФ й1АС0БИЯ ВДЛУЛИ (50 лет) 

Джозеф Масабия Ш л у л и был арестован около 11 часов вечера в четверг, 
18 марта 1976 года, на основании закона об уголовной процедуре.; Он 
умер на следующий день,в пятницу. Вскрытие трупа было произведено 20 
и 22 марта 1976 года. Расследование, обещанное при установлении даты, 
неоднократно откладывалось, 13 мая 1976 года на пресс-конференции в 
Лондоне Африканский национальный конгресс опубликовал фотографии тела 
Мдлули. 11 июня 1976 года министр юстиции Й, Крюгер заявил в южноафри­
канском парламенте, что в связи со смертью Мдлули к ответственности по 
обвинению в убийстве привлечены четыре полицейских. Судебный процесс 
начался 25 октября 1976 года и закончился 28 октабря 1976 года. 

Версия полиции (согласованная между защитой и обвинением).. 

Подполковник Франс М.А. Стенкамп^ старший офицер полиции безопасно­
сти в Дурбане, дал санкцию на арест. 

Майо-р И. КУПИ И капитан Э. Вуд, а также другие лица произвели арест 
около 10 часов вечера. 18 марта 1976 года и доставили Мдлули в штаб-квар­
тиру полиции безопасности около 11 ч, 45 мин. вечера 18 марта 1976 года. 
В 2 ч, 15 мин, ночи 19 марта 1976 года, когда они отправились на дежур­
ство, Мдлули оставался с сех1жантом Мандлакаисе Махания и сержантом За-
булоном Нгобесе до 5 ч, 30 мин. утра, когда прибыли капитан Дэвид Фтэе-
детэик ван Зиль, лейтенант Эндрю Рассел Кэвил Тэйлотэ и уоррент-офицетэ 
Фсрстер. и начался допрос. Допрос продолжался до 9 ч, 30 мин. утра. 
Мдлули бын, по всей видимости, огорчен тем, что выразил предположение 
относительно имени водителя такси, лоторый впоследствии был арестован. 
Он вдруг вскочил и. направился к окну, что.было похоже на попытку к бег­
ству. Махания схватил Мдлули,- они споткнулись, и Мдлули упал на стол. 
Последовала ожесточенная борьба, в ходе которой ван Зиль, Т.эйлор, Маха­
ния и Нгобесе пытались усмирить Мдлули. . Он оказался довольно сильным 
человеком. После прекращения борьбы Мдлули успокоился. Он ни на что 
не жаловался и не страдал от каких-либо видимых повреждений. Об этом 
инцинденте было доложено майору Куци, который удовлетворился тем, что 
Мдлули не было нанесено повреждений.. 

Допрос возобновился в 1 час дня и продолжался до 3 ч. дня. Мдлули 
было позвол.ено отдохнуть до 7 ч. вечера, когда допрос возобновился сно­
ва, . Допрос был прекращен в 8 часов 30 минут вечера, когда ушли ван 
Зиль и. Тэйлор, Мдлули сидел и разговаривал с несколькими полицейски­
ми. 

Уоррент-офицер ван Дейк вьш1ел из комнаты и шел по коридору, когда 
он усльш1ал, как-кто-то упал. Он вернулся посмотреть, в чем дело. 
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Мдлули вдруг встал со стула, держась обеими руками за голову, пожало­
вался, что чувствует головокружение, пошатнулся и упал, ударившись гру­
дью или шеей о спинку стула, на котором сидел ван Дейк. Стул перевер­
нулся, и Мдлули упал на косяк двери, а затем на пол. Все попытки вак 
Д_ейка, и капитана С.Г. Дре_й_ера помочь ему ни к чему не привели. Мдлули 
скончался около 9 часов 30 минут вечера. 

Медицинское свидетельство 

Медицинское свидетельство было вьшисано доктором Б.Й. ван Стратеном, 
старшим государственным патологом, а также профессором И. Гордоном, гла­
вой факультета судебной медицины Университета Наталя, и профессором 
Х.А, Шапиро, профессором судебной медицины Южно-Африканского универси­
тета. 

. i 
Доктор Bt-J^eBaH Сттэаатен осмотрел лежавшее на полу тело, накрытое 

одеялом,около полуночи 19 марта 1976 года. Он был вызван в 11 часов 
• вечера. По его мнению, заключенный умер около 9 ч. 45 мин. вечера. 
Когда он осматривал тело, то оно уже находилось в состоянии полного 
трупного окоченения. Сначала доктор подумал, что Мдлули мог уже быть 
мертвым в течение 12 часов, однако он не замерил температутэу тела, так 
как полицейские сказали ему, что заключенный потерял сознание и умер в 
их птэисутствии, • Один из полицейских продемонстрировал ему, как Мдлули 
встал, потерял сознание и упал. Ему ничего не сказали о том, что Мдлу­
ли ударился о' спинку стула. Когда он проводил вскрытие на следующее 
утро, его первым впечатлением было, что повреждения шеи Мдлули были вы­
званы в результате удушения руками. 

На его шее были обнаружены два кровоподтека шириной до 5 см, вы­
званные по крайней мере двумя повреждениями в результате применения си­
лы. 'Основное повреждение в районе адамова яблока могло вызвать смерть I 
немедленно. Второе повреждение под челюстью в принципе не должно бы­
ло вызвать смерть само по себе, хотя это и не исключается. На кожном 
покрове не обнаружено следов пальцев, однако это не исключает возможно-
бти применения пальцев. 

Повреждения имели столь распространенный характер, что вряд ли мо­
гут быть объяснены лишь падением на спинку стула; они были вызваны бо­
лее чем одним случаем применения силы. 

Бььли обнаружены также ссадины на обиех щеках, левом локте, верхней 
части правого бедра, левой икре ноги, обеих голенях, лодыкках и правой 
ступне, а также на левом плече. Были обнаружены большие и глубокие 
кровоподтеки на лбу, возле висков, на затылке, скальпе, мышцах живота 
и в районе таза. Шейные хрящи были сломаны. Кроме того, были обна­
ружены кровоподтеки в левой нижней части грудной клетки, а также три 
сломанных ребра. Череп оказался целым, однако мозг был заполнен 
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кровью в результате небольших кровоизлияний, и жидкость внутри мозга бы­
ла окрашена кровью. Легкие были наполнены кровью и водой. 

Кровоподтеки В: районе живота могли быть причинены во время борьбы, 
однако : третье р .бро не могло быть сюмано в резуль:-ате удара о стол» • 
Возможно, Ш л у л и у м е р в 9 часов вечера 19 марта 1976 года, однако пер-
вьж впечатлением эксперта было, что Щ л у л и умер уже задолго до -этого ' 
часа. Посоветовавшись с проо̂ э. Гордоном, эксперт изменил свое мнение 
о том, что смерть была вызвана удушением, и решил, что она была вызва­
на применением силы в районе шеи. 

Профессор Гордон считает, что фатальный исход и кровоподтек на шее 
•Щ-лули- явились результатом удара тупьдя предметом. Перелом/шейного хря­
ща мог произойти аналогичньм образом, как в упомянутом случае невоору­
женной борьбы. Он мог быть вызван пинком ноги, толчком или ударом ка­
рате по горлу, однако нельзя исключить также и удушение. Б целом он 
затрудняется утверждать, что повреждение шеи не могло быть вызвано па­
дением на спинку стула. Он попытался положить свою шею в соответству­
ющем положении на спинку стула и таким образом убедился, что основная 
-часть повреждения Б районе щитовидной железы могла образоваться именно 
так. Труднее было объяснить появление двух других кровоподтеков на 
шее. Естественно, можно сломать шейный хрящ при падении в каком-то 
особом положении,, .однако.эксперт затрудняется объяснить данный случай 
именно такой версией. Он подтвердил наличие всех кровоподтеков, опи­
санных; д-ром ван Страатеном, У него сложилось впечатление, что приме­
нение грубой силы следовало не одно - за другим, а разделялось во време­
ни. По просьбе д-ра ван Страатена он осмотрел тело 22 марта, и они 
пришли к выводу о необходимости изменить изложение причины смерти, ко­
торая произошла не от удушения, а от удара по шее, что более соответ­
ствовало действительности, 

Трупное_ околенеjffle в большинстве случаев начинается через 3-6 ча­
сов и завершается примерно через 36 часов. Смерть Мдлули могла насту-
пит_ь приблизительно от 9 ч. 30 мин. утра дО;9 ч. 30 мин, вечера 19 мар­
та 1976 года. Большинство повреждений, нанесенных Мдлули, могло быть 
причинено во время потасовки, описанной служащими полиции безопасности. 

Профессор Х.А. Шапиро высказал, в.отношении падения на стул даже 
еще большие оговорки, чем профессор Гордон. 

Судья Джеймс, являющийся председателем отделения верховного суда 
провинции Наталь, не смог разрешить'противоречия между медицинскими 
свидетельствами И--показаниями полиции. •. 'Б соответствии с первьми, Мдлу­
ли умер почти сразу же после'получения смертельного повреждения шеи. 
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Такое.повреждение нельзя объяснить падением на спинку стула, А со­
гласно показаниям полиции, он не получил никаких других повреждений во 
время потасовки около 9 ч, 30 мин. утра. Если Шлули умер в это время, 
то это означает, что все служащие штаб-квартиры полиции безопасности 
вступили в преднамеренный сговор с целью скрыть его смерть до вечера. 
Судья не принял эту версию и пришел к выводу, что ]\'1длули умер не утром 
того дня. На основании имевшихся показаний он не смог определить,как 
и когда умер.ВЯдлули, и оправдал обвиняеьлых полицейских. 

Некот орые замечания 

1, а) То, что д-р ван Страатен не замерил температуру тела и, таким 
образом, не установил время наступления смерти, явилось самой боль­
шой ошибкой, 

Ъ) Первоначально им было установлено, что смерть наступила в ре­
зультате удушения. Последствия такого вывода были бы фатальными 
для полиции, 

2, а) Д-р Гордон не мог бы оградить полицию безопасности еще в боль­
шей степени, если бы даже он и намеревался это сделать. 

ь) Семья ГЛдлули пригласила частного патолога д-ра М.П. Четти для 
присутствия при вскрытии. 

По словам д-ра ван Страатена, д-р И, Гордон, главный патолог, "дал 
понять д-ру Четти, что имеет право не допустить его к обследованию 
тела. Однако он позволил ему присутствовать при вскрытии при усло­
вии, что тот не будет ни с кем разговаривать о том, что произошло". 

Д-р Четти был предупрежден о том, что ему запрещается сообщать об- --̂ ^ 
наруженные им результаты как следователям, так и семье Мдлули. 

Когда к нему обратились, проф. Гордон сообщил "Рэнд Дейли Мэйл" 
(7 апреля 1976 года) через своего секретаря, что не станет делать 
никаких комментариев. 

Позднее было обнаружено, что д-р М,П, Четти не присутствовал при 
проведении вскрытия (следовательно, он не видел тела), но имел 
возможность сделать для себя определенные выводы из предоставленных 
ему материалов. 

Медицинские и юридические эксперты считают, что любой доктор, кото­
рому поручено сделать это, имеет право присутствовать при вскрытии, 
и на него возлагается обязанность доложить о результатах вскрытия 
людям, которые поручили ему сделать это. 
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c) Д-р Гордон убедил д-ра-ван Страатена изменить свои выводы от­
носительно причины смерти в пользу версии о том, что более вероят­
ной причиной смерти явилось применение силы на область шеи.. В . 
овоих же собственных выводах он заявил, что "нельзя исключить и 
удушение"о 

d) Ему было известно, что никто из полицейских не получил каких-
либо повреждений во время потасовки, которая якобы состоялась око-

• ло 9 ч. 30 мин. утра. Однако несмотря на это, он все же заявил, 
что ббльшая часть повреждений на теле Щ л у л и была получена в ходе 
потасовки утром того дня. Такая возможность является чисто тео­
ретической, и в данном случае она не применима, поскольку извест-'" 
ны другие факты и поскольку она не подтверждается какими-либо ука-

• заниями на то, как могли быть нанесены такие повреждения. 

3.- а) Судье было вполне ясно, что полицейская версия являлась фаль­
сификацией. 

b) Прокурором был государственный служаш[ий. Защитник получил 
инструкции от генерального прокурора. Поведение защитника не 
соответствовало состязательной системе между сторонами, которая 

- лежит в основе южноафриканского уголовно-процессуального права 
и является обычной для дел, когда обвиняемый отрицает свою винов-

• ность, 

c) Обвинение согласилось с изложением фактов, представленным за­
щитой, и тем самьпл освободило полицейских от личной дачи показаний 
на суде. Таким образом, хотя оно и заявило, что изложение полици--. 
ей обстоятельств смерти Мдлули не соответствовало действительности,, 
оно отказалось от перекрестного-допроса полицейских в суде относи­
тельно их "невероятных" историй; кроме того, оно не пошло на риск' 
вызова полицейских на допрос к судье. 

d) Неизбежно напрашивается вывод, что имел место сговор с целью 
сокрытия истины. В первый сговор вступили полицейские, убившие 
Ш л у л и , Второй сговор был направлен на защиту полицейских, убив­
ших Мдлули, и к нему было причастно обвинение. 

e) В связи с этим' возникает вопрос, не проявил ли судья при,дан-
• ных обстоятельствах малодушие и не пренебрег ли еврей обязанностью 
определить наличие сговора, и, кроме того, не участвовал ли он 
сам в этом сговоре. Независимо от ответа на этот вопрос, резуль­
таты его расследования оказались на руку убийцам Мдлули. 
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ДОКТОР ХУСЕН. ША ХАФФЕДМ (26 лет) 

Д-р Хаффеджи был зубньм врачом и работал в больнице имени короля 
Георга У в Дурбане. Он был арестован около 8 часов утра 2 августа 
1977 года полицейскими, ожидавшими его на дороге, по которой он обычно 
направлялся на работу. 

Он был обнаружен мертвым в одной из камер полицейского участка 
Брайтон-Бич в Дурбане в 4 часа утра 3 августа 1977 года. Расследова­
ние было произведено 15 марта 1978 года. 

Ве-рсия полиции 

Капитан дю Туа^ лейтенант Тойдотэ и другие полицейские допрашивали 
его с примерно 8 часов утра и до приблизительно полуночи. В 12 часов 
20 минут ночи он был официально арестован и' помещен в полицейский уча­
сток Брайтон-Бич. 

Он не подвергался избиениям полицией. Утром во время его ареста 
имела место потасовка, когда его заставляли сесть в полицейскую машину. 
Около 8 часов вечера имела место вторая потасовка, когда он отказался 
сесть в полицейскую машину возле пляжа в Дурбане. Произошла стычка, 
и четьгре. или пять полицейских вынуждены были применить силу. Он мог 
получить повреждения во время этих потасовок, хотя удары ему не нано­
сились о 

Сначала он проявил склонность к "некоторому" сотрудничеству. Он 
ездил с полицией и указывал места., После второй потасовки от отказал­
ся отвечать на вопросы. После этого он был помещен в полицейскую ка­
меру, где ему показали весьма обличающие его документы, написанные его 
рукой, что произвело на него сильное, воздействие. Это послужило по­
водом самоубийства. Он не жаловался ни на какие другие повреждения. 
Он находился сам в изолированной камере, и никто не имел к нему доступа. 

Смерть его была обнаружена констеблем Х.Д, Науде во время обычного 
обхода в четыре часа утра. 

Бригадир Л.П. Нитлинг из полицейской лаборатории судебной медицины 
в Претории продемонстрировал, как заключенный мог совершить самоубий­
ство вращением тела по полу и привязав брючины к решетке. Эта демон­
страция была записана на видеомагнитофон 28 февраля 1978 года. 
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Медицинское свидетель от во 

Медицинские свидетельства были даны пдз оф ее сором ]Д <,[• Гордоном, госу­
дарственным патологом, Дурбан; г-ном Д. X. _Би г г сом, хирургом-ортопедом, 
й г-ном Тео^ Т_. .Лоренцом, сотруднике л Королевского .-.ирургического кол­
леджа. 

Профессор И Г о р д о н i тело находилось у двери в сидячем положении, 
туловище приподнято. Голова находилась, между брючин,, ноги крепко свя­
заны и, кроме того, привязаны к дверной решетке носовым платком. Брю­
ки были обмотаны вокруг шеи так сильно, что для того, чтобы снять, при­
шлось их разрезать лезвием бритвы. 

Смерть могла наступить в результате повешения. 

На теле было обнаружено от 40 до 50 ссадин, на шее остались следы 
от повязки, на поверхности кожи были обнаружены многочисленные повреж­
дения, а также глубокие раны, кровоподтеки на локтях,,:, коленях, лодыж­
ках и ребрах, а кроме того, множество кровоподтеков на ягодицах, на по­
яснице, на нижних частях лопаток, а также широкие кровоподтеки на, скаль­
пе, спине, бедрах, ступнях ног, груди и животе. Учитывая группировку, 
форму и распределение повреждений, эксперт не смог, точно определить, 
каким образом они Смогли быть нанесены. Некоторые повреждения могли 
быть вызваны ударом сапога, кулака или падением и ударом о какой-либо 
твердый предмет. Единственное, о чем можно с уверенностью заявить, 
это то, что к заключенному применялась сила в период от 4 до 12 часов 
до его смерти, т.е. между 3 часами дня и полуночью. 

Г-н Д.Х. Биггс заявил, что смерть была вызвана, в результате нало­
жения тугой поБлзки .вокруг шеи. Ему было абсолютно не понятно проис­
хождение пятен на теле. Он никогда не видел подобных пятен у других 
людей. Он проводил опыты на кусках шкуры мертвых собак, используя при 
этом специальные щипцы. Они оставляли следы, аналогичные тем, которые 
были обнаружены на теле умершего. 

Г-н Тео Г. Лоренц заявил, что занимается хирургической практикой 
уже двадцать лет. Характер нанесенных повреждений (обширное кровоиз­
лияние в подкожной ткани скальпа) очевидно можно объяснить прямым уда­
ром по голове, который.не мог пройти без последствий. По его предпо­
ложениям, Хаффеджи бььл приведен в полубессознательное состояние' или 
перенес сотрясение мозга. Он считает, что ни лейтенант Тэйлор или ка­
питан дю Туа не дали каких-либо удовлетворительных объяснений о проис­
хождении этого повреждения головы. 
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Повреждение в районе живота было потенциально опасным.и могло быть 
вызвано прямым ударом,- Он также счел затруднительньж объяснить такое 
количество нарушений кожного покрова, а также глубину и размеры крупных 
кровоподтеков на основе фактов, изложенных в суде. 

Другие данные 

Другие данные включают следующее? 

Капитан дю Туа вес: 105 кг 

Лейтенант Тэйлор весг 82 кг 

Д-р Хаффеджи вес: 59 кг 

Имена и вес других двупс или трех полицейских, принимавших участие 
в потасовках, сообщены не были. 

Результаты расследования 

Проводивший расследование следователь Т.Л. Блунден решил, что вер­
сия полиции является разумно достоверной. Он определил, что покойный 
повесился сам и что его смерть не была вызвана каким-либо действием или 
бездействием, связанньж с нападением со стороны других лиц. 

Некоторые замечания 

Демонстрация, произведенная б_риг_адиром Л.Ф, Нитлингом, является в 
высшей мере неправдоподобной. Она предполагает наличие духовных и фи­
зических сил, которые даже трудно вообразить. Тот факт, что понадоби­
лось проводить подобную демонстрацию, говорит сам за себя. 

Повреждения на теле Хаффеджи свидетельствуют о том, что он подвер­
гался пыткам. Единственно разумный вывод, который можно сделать на 
основании медицинских данных, - это вывод о том, что он был преднамерен­
но убит. 

Результаты расследования, произведенного судьей, являются пародией 
на правосудие. Оно было направлено на то, чтобы скрыть роль полиции 
В' смерти д-ра Хаффеджи, предоставив ей тем самым необходимую защиту и 
возможность продолжать пытать заключенных. 
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БАЙЕВШИНИ МЗИЗИ (54 года) 

Г-н Мзизи долгое время являлся членом Африканского национального 
конгресса'." Арес'тован 9 июля' 1977 года в Хайфлетсе, Наталь. Умер 
13 августа 197', года. Расследование о'бстЬятельств его смерти было 
начато 23 декабря 1977 года. 

Ветэсия полиции 

По словам подполковника И-. Куци, заместителя начальника полиции 
безопасности в Дурбане, г-н Мзйзи сначала содержался в полицейском уча­
стке Россбург в Дурбане. 14 июля 1977 года он был переведен .в. поли­
цейский участок Брайтон-Бич, Дурбан, Б соответствий с обвинением по 
закону о терроризме он подвергался допросам в период с 12 июля 1977 го­
да по 11 августа 1977 года. 

Допросы всегда протекали' в весьма дружественной обстановке, и меж­
ду заключенным и полицией не было плохих отношений. Он проявил боль­
шую склонность к сотрудничеству и добровольно сообщил полиции безопасно­
сти некоторую информацию, в том числе и отдельные имена, имеющие отно­
шение к следствию. На момент его смерти к нему не,предъявлялось ника­
ких обвинений. 

Не было никаких оснований, что он собирается совершить самоубийст­
во. Если бы такие основания были, то полиция приняла бы меры по пред­
отвращению самоубийства, ' Он заявил, что Йоханнес Фунгула предупредил 
его, что если он раскроет какие-либо сведения, то его крааль, и семья -
будут уничтожены. Мзизи воспринимал йту угрозу весЁма, серьезно. ' 

Он встреч'^."сл 225 рр.з с двадцатью одним различным, полицейским и 
судь ей. 

Констебль Мартин Отефанус Страус заявил, что в 11 ч, 05 мин, вече­
ра 13' августа 1977 года он обнаружил Мзизи стоящим у стены камеры с ве­
ревкой, сделанной из вьгрванных из пиджака .лоскутов и обвязанной вокруг 
шеи, а сама эта веревка была привязана к решеуке окна и,натянута под 
тяжестью тела заключенного. Констебль был. единственным лицом, |1мевшим 
ключ к этой камере, и этот ключ обычно хранился в запираемом на замок 
сейфе, однако в тот вечер он хранился в незапираемом ящике. Последний 
раз он заходил в эту камеру около 10 часов вечера. 

Медицинское свидетельство 

Профессор И.К, Гордон, ..главный государственный йатолбг, Дурбан, 
сказал, что ? 



E/CN.4/1327/Add.2 
Annex 
page 26 

1) причиной смррти явилось повешение; 

2) на теле умершего не было никаких кровоподтеков, царапин или 
других следов насилия; 

3) он не смог определить, наступило повг'шение в результате само­
убийства или убийства; 

4) отсутствовали какие-либо факты, которые позволили бы эксперту-
медику определить наличие убийства. 

Результаты расследования 

Следователь К. Одендааль определил? т 
1) что Мзизи совершил самоубийство; 

2) что у неге 'были серьезные основания для этого? 

a) члены Африканского национального конгресса угрожали 
уничтожить его и его семью, если он будет сотрудничать 
с полицией; 

b) если бы он был признан виновным, то бьш бы осужден к 
длительному сроку тюремного заключения. 

Некоторые замечания 

1. Согласно версии полиции, Мзизи был весьма удобным, если не идеаль-
ньм, свидетелем обвинения. На первый взгляд кажется странным,что 
полиция, уже закончив допросы, не решила использовать его в качест— 
ве свидетеля обвинения. Однако после определенных размышлений 
можно прийти к выводу, что ничего странного в этом нет. Если бы 
суду заявили, что было решено использовать его в качестве свидете­
ля обвинения, то очевидно, что он получил бы полицейскую охрану и 
тогда уже нельзя было бы утверждать, что у него был какой-либо по­
вод для совершения самоубийства. 

2. Полковник КУПИ был удовлетворен тем, что Мзизи весьма серьезно вос­
принимал угрозы Йоханнеса Фунгулы. Поэтому весьма странно, что 
ему не только не была предоставлена полицейская охрана, но и не 
было принято никаких мер, чтобы помешать ему предпринять какие-либо 
действия, как, например, самоубийство по причине испытываемого им 
страха. Такое отсутствие внихмания к "весьма дружественному", 
"весьма покладистому" свидетелю является, мягко говоря, примеча­
тельным, но необходимым, поскольку "он совершил самоубийство". 
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3. Другим необычньм фактом является отсутствие какого-либо письменно­
го признания Мзизи« Допросы бьши завершены за два дня до его 
смерти. Он "сообщил много информации". Обычно полиция очень на-
стаива,&т на том, чтобы заключенный подписал какое-либо признание, 
но в данном случае никаких указаний на это нет. 

4. Всего за несколько дней до смерти Мзизи был подвергнут жестоким 
пыткам и убит д-р Хусен Ша Хаффеджи. Общественный резонанс на 
это событие еще не утих. При данных обстоятельствах следовало 
ожидать отсутствия серьезных повреждений на теле жертвы. Он на­
ходился в заключении больше месяца, и.другие повреждения мегли уже 
исчезнуть. Пытки и убийства, как, например, в случае с Мохапи, 
не оставляют никаких видимых повреждений, кроме того, что являют­
ся причиной смерти. 
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ДЕЛО m с 

ОБВИНЯЕМЫЕ s ВНУТРЕННЕ ОТДЕЛЕНИЕ ПОЛИЦИИ БЕЗОПАСНОСТИ НАТАЛЯ^ 
ПИТЕРМАРИЦБУРГ 

ПОЛКОВНИК ЙОХАННЕС (ГАНС) Г. ДРЕЙЕР 
Ж Й О Р ЯКОБУС ЙОХАННЕС ДЕ СВАРД 
КАПИТАН ЭЛЛС 
УОР^РЕНТ-ОФИЦЕР-ДУИС БОТА 
УОРРЕНТ-ОФИЦЕР ГЕРНХОЛВЦ 
СЕР}КАНТ ЭЛЛС 
CEPJiiAHT БАЗИЛВ ИНДИ]\1АНДЕ 
CEPiKAHT ДАБУЛА СИФУЬДБА 
СЕРЛСАНТ ВАН РЕНСБУРГ 
КОНСТЕБЛЬ ШТОФФЕЛВ ДЕ ВИТ 

? ХУМАЛО 
? МБАТА 

ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕНИЕ ММ 

Пытки 20.7.1975-24,8.1975 

Убийство 9.12,1976-27.2,1977 

Пьггки 20.1.1977-25.2.1977 

Убийство 31.1.1977-22.2.1977 

ЖЕРТВА 

ЭЛИС ЦОНГА 

АРОН ХОЗА 

НОМАЛИЗА КРАЙ 

СЭМЮЭЛЬ ДЖУЛИ 
МАЛИНГА 

СВИДЕТЕЛИ 

ЛСертва 

1) Протокол рас­
следования 

2) Д-р Т. Хете-
рингтон 

3) Майор Д.Инграм 

Жертва 

1) Протокол по­
смертного 
вскрытия 

2) Г-жа Эллен 
МалИНГа 
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APOH X03A (45 дет) 

Г-н Хоза проживал на Эмекхотшострит,Кагиоо, Крюгерсдорп. Аресто­
ван согласно разделу С закона о терроризме 9 декабря 1976 года,' Умер 
в ночь с 26 на 27 марта 1977 года. 

Версия полиции 

Арон Хоза был арестован в Крюгерсдорпе 1 марта 1977 года. Он был 
переведен в Питермарицбургскую тюрьму, которой руководит полковник 
Й.Г. (Ганс) Дрейер. начальник Внутреннего отделения полиции безопасно­
сти Наталя. 

Дежурный надзиратель-констубль Штоффель де Бит обнаружил заключен­
ного мертБЬш в его камере, причем пиджак его был обмотан вокруг шеи и 
завязан шнурком ботинка. Второй шнурок ботинка бьш привязан к тюрем­
ной решетке и пиджаку.-

Заключенный повесился. 

Медицинское свидетельство 

Д-р Томас Хедерингтон, местный районный хирург, осмотрел тело Хозы 
в камере около 8 ч, 15 мин, утра, т.е. примерно через час после вызова. 

Трупное окоченение уже охватило тело. По мнению доктора, смерть 
наступила за шесть часов до осмотра. 

Не бьшо обнаружено каких-либо кровотечений или сильных кровоподте­
ков на шее'. Шея сломана не бьша, но трахея бьша сдавлена. 

Причиной смерти явилось удушение, которое можно объяснить за счет 
повешения. 

Другие показания 

Констебль де Вит во время обхода ударил ногой по двери камеры, так 
как волчок бьш закрыт рубашкой. Это не вызвало у него беспокойства, 
поскольку нередки случаи, когда одежда заключенного висит на двери ка­
меры. Он выкрикнул имя Хозы, но,ответа не усльшал. Он подумал, что 
заключенный спит, 

'Майор Дуглас Инграм, старший офицер питермарицбургской тюрьмы, за­
явил, что наблюдать за заключенными каждый час в волчок является обя­
занностью надзирателя. Если волчок закрыт, то следовало приказать за­
ключенному убрать предмет, закрывающий видимость. 
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При осмотре камеры 10 мая был обнаружен гвоздь, прибитый с внутрен­
ней стороны на двери на расстоянии около 45 см над волчком. Если пид­
жак, висел на гвозде, то он закрывал волчок, и точно сзпределить, какая 
часть одежды висела на гвозде, было невозможно. В камере не было за­
стекленных оконных рам. Фотографии, снятые до того, как убрали тело 
Хозы, свидетельствуют о наличии застекленной оконной рамы. 

Других подробностей посмертного вскрытия не имеется. При его про­
ведении никто из семьи жертвы не присутствовал, 

13 апреля 1977 года бригадир Й.Х. Йордан, начальник следственного 
отдела по уголовным делам Внутреннего отделения Наталя сообщил коррес­
понденту "Рэнд Дейли Мэйл",-что Хоза, проживавший на Эмекходшострит в 
поселке Кагисс в Вест-Рэнде, был задержан 9 декабря 1976 года и окон-' 
чался ночью 26 марта 1977 года. Он не смог сказать, умер ли заключен-
ньпй в полицейской камере или в центральной тюрьме. 

Результаты расследования 

П.Дж. Миллер, следователь из Дурбана, установил? 

1) что заключенный совершил самоубийство; 

2) , ЧТО"виновных в его смерти нет. 

Некоторые замечания 

1. Арон Хоза находился в заключении 109 дней. Особенно показательньж 
является тот факт, что в ходе расследования не было никаких данных 
о допросах или о признаниях, сделанных в ходе допросов. Ничто в 
материалах дела не указывает на наличие мотивов для совершения 
самоубийства. 

2. Неуверенность бригадира Йордана относительно.места смерти заключен-
- него, В'то время как он дал точные данные о домашнем адресе и о да­
тах ареста и смерти Хозы, наводит на мысль о том, что Хоза умер не 
в тюремной камере. Задержанного не "допрашивают" в тюрьме. Его 
обычно увозят в управление полиции безопасности. 

3. Использование пиджака,и шнурков от ботинок, как об этом было сказа­
но в полученных показаниях, является неправдоподобным, А что ка­
сается застекленного окна, то неправдоподобие уже перерастает в 
невозможность, 

4. Очевидно, Арон Хоза был убит в ходе допроса, а его самоубийство в 
тюремной камере было инсценировано. 
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г-жа НОМДИЗА КРАЙ (24 года) 

Г-жа Край проживала в Медоулендсе, Соуэто. „ Она была студенткой 
университета Зулуленда в течение 1976 года. 

Была арестована около 2-х часов ночи 20 января 1977 года у себя 
дома в Медоулендсе во время университетских летних каникул. В тече­
ние первых четырех дней Содержалась в: полицейском участке Медоулендса. 

Дважды подвергалась пыткам. Смогла назвать имена следующих по­
лицейских: 

капитан Элле •: -

,свржант Во.та, 

сержант ван Ренсбхрг 

Мбата 

Хумало ' 

Имена других полицейских ей узнать не удалось. 

24 января 1977 года она бьша переведена в полицейский участок Фол-
круста. На следующий день прибьш капитан Элле. Он спросил ее, гово­
рит ли она на африкаанс. Когда-она ответила, что ' и с пьтгывает затруд­
нения-при разговоре на африкаанс, он взял железный прут, лежавший на 
столе, и ударил ее по голове. Она впала в полуобморочное состояние. 
После этого в течение двух дней она испытывала голсвные боли. 

Он задавал ей вопросы о демонст^рациях в университете Зулуленда, 
имевших место 17 июня предьшущего года. Она отказалась отвечать на -
его вопросы, и он сказал ей, что будет держать ее в камере до тех пор, 
пока она не будет готова сотрудничать. Затем он ушел. 

• Через месяц,. 25 февраля, пришли другие служащие полиции безопасно­
сти. Она бьша доставлена в полицейский участок Чарлстауна, Среди 
этой группы полицейских бьш и чернокожий полицейский по имени Мбата. Ей, 
как и раньше, стали задавать вопросы. И эпять она сказала, что ниче­
го не знает. Тогда белый сержант сказал, что он;не любит людей, кото­
рые говорят, что ничего не знают. После этого Мбата принялся избивать 
ее ладонями,-кулаками и ногами по всему телу. Он"старался попасть 
главным образом по лицу и половым органам.. Другие полицейские также 
присоединились к избиению, которое продолжалось около 15 минут. " Она 
лежала на полу, изо рта у нее текла кровь, а лицо распухло. Затем ее 
вновь отвезли в Фолксрутскую тюрьму. 
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он умер естественной смертью. Его заключ 
какого отношения к его смерти". 

1ние под стражу не имеет ни-

Г-жа Эллен Малинга, вдова умершего, сказала, что она сообщила слу­
жащим полиции безопасности, что когда он покидал дом, то был совершенно 
здоров. По ее мнению, он никогда не производил впечатления болезнен­
ного человека и ко времени ареста не чувствовал каких-либо недомоганий. 
Полиция безопасности не дала ей разрешения, навестить его во время за­
ключения. Она была очень огорчена и считает, что такой отказ ничем 
не был оправдан, если правда, что Малинга все время был болен. 

После этого ее неоднократно допрашивали, а также сказали, что она 
потребуется в качестве свидетеля обвинения. Она отказалась сотрудни­
чать. По истечении шести месяцев она была выпущена на свободу. 

Вскоре после этого она бежала из страны. 

СЭМУЭЛЬ ДЖУДИ ГДАЛИНГА (45 лет) 

Г-н Малинга был арестован 31 января 1977 года согласно разделу 6 
закона о терроризме. Он находился в тюрьме в Соуэто, а затем (точная 
дата не известна) был переведен в Питермарицбург. Согласно показаниям 
его жены, когда она пошла после его ареста на площадь Джона Форстера, 
чтобы узнать о месте его пребывания, ей сказали, что он перевезен в 
Питермарицбург. Он умер 22 февраля. Никакого расследования не про­
водилось . 

Версия полиции 

Полковник Й.Г. Дрейер, старший офицер Внутреннего отделения поли­
ции безопасности, сказал, что, когда Малингу доставили в Питермарицбург, 
он жаловался на сердечные боли. Он имел при себе таблетки. Полиция 
безопасности вызвала доктора после того, как он заявил о своих жалобах, 
и его поместили в госпиталь около 16 февраля. Он умер во второй поло­
вине дня во вторник, 22 февраля. 

Meдицинское за_кдючение 

По сведениям из больницы, Малинга умер в результате эмболии легоч­
ной артерии, или прекращения дыхания. 

Профессор И. Гордон, главньш государственный патолог Дурбана, про­
водивший вскрытие, сказал, что смерть Малингл произошла, "в результате 
запущенной болезни сердца, сопровождавшейся, изменениями, в легких. Вос­
паление легких яви.дось конечной причиной смерти, наступление которой не 
было ускорено фактом содержания под стражей, Я могу подтвердить, что 



E/CN.4./1327/AM.2 
Annex 
page 33 

Некоторые замечания 

ПтэоФессотэ Гордон^ очевидно, представлял содержание под стражей как 
простоя факт лишения свободы. Однако ему хорошо известно, 'что'с этим 
в действительн'5сти связано гораздо больше: допросы и различного рода 
пытки. Ему было известно о том напряжении, которое возникает после 
длительного периода одних лишь допросов. Пытки, хотя и запрещены за- • 
коном, все же могут применяться, в случае с заключенным, жалующимся 
на сердце, пытки увеличивают тягостное чувство, не оставляя при этом 
следов повреждений, которые можно было бы обнарзгжить при посмертном 
вскрытии. Создается впечатление, что птэофессотз Готэ^он был готов, если 
не стремился, снять вину с полиции. 
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ДЕЛО m D 

^ОБВИНЯЕМАЯ: 

ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕНИЕ; 

ДАТА; 

ЖЕРТВА; 

СВИДЕТЕЛИ; ЖЕРТВА 

НАДЗИРАТЕЛЬНИЦА ФОРСТЕР 

ПЫТКИ 

СЕНТЯБРЬ 1974 года-1975 год 

БРИГИТТЕ МАБАНДЛА 

(См. "В" выше) • 



ДЕЛО Ш Е 

ПОДРОБНОСТИ! 

ОБВИНЕНИЕ: 

ДАТА г 

ЖЕРТВА? 

СВИДЕТЕЛИ: 

ПРЯМОЕ СОУЧАСТИЕ и т.д., УБИЙСТВО 

3,8.1977 - март 1978 года 

ХУСЕН МИА ХАФФЕДЖИ 

1) ПРОТОКОЛЫ РАССЛЕДОВАНИЯ 

2) Г-н Д.Х. БИГГС 

3) Г-н ТЕО Г. ЛОРЕНЦ 
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(См. "В" выше) 

0ЕВШШШШШ..1 . ... БРИГАДИР „Д;Ш:.ЖТЛИНГ 
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ДЕЛО Ш F 

ОБВИНЯЕМЫЕ ВОСТОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ • К А Ш К О Й ПЕОВИННИИ.': •.ПОЛИЦИЯ 
БЕЗОПАСНОСТИ. ПОРТ-ЭЛИЗАБЕТ 

ПОЛКОВНИК ПИТЕР ЙОХАННЕС ГОСЕН 

МАЙОР Р. Х А Н С Е Н . •• 

МАЙОР П о Р . де ЙОНГ 

МАЙОР ХАРОЛЬД СНАЙСЕН 

КАПИТАН П.С. Ш0Е14АН 

КАПИТАН ДАНИЭЛЬ ПЕТРУС СИБЕРТ 

ЛЕЙТЕНАНТ АЛЬФРЕД ОСТХЕЙЗЕН 

ЛЕЙТЕНАНТ Л оП. дю ПЛЕССИ 

ЛЕЙТЕНАНТ ВЕРКЕЙЛЬ 

ЛЕЙТЕНАНТ УИНСТОН ЭРИК ВИЛЬКЕН 

УОРРЕНТ-ОФИЦЕР ЯКОБУС'. БЕНЕКЕ 

УОРРЕНТ-ОФИЦЕР ХЕНРИ ФУШ 

УОРРЕНТ-ОФИЦЕР ХАТТИНГ 

УОРРЕНТ-ОФИЦЕР РУБЕН МАРКС 

УОРРЕНТ-ОФИЦЕР "СПИКЕР" ВАН РИК 

СЕРЛ(АНТ БОУЭН 

СЕРЖАНТ ГЕхЩА 
СЕРЖАНТ ГЕКВЛУКА 

СЕРЖАНТ П.Ее НЕЛ 

СЕРЖАНТ НИКОЛЬСОН 

СЕРЖАНТ НИВУДТ 

СЕРЖАНТ РОУЛЕНД Ф. ПРИНСЛ00 

СЕРЖАНТ ВИЛЬЮН 

СЕРЖАНТ ПАУЛЬ ЯНСЕ ВАН ВУРЕН 

КОНСТЕБЛЬ Со де ЯГЕР 

КОНСТЕБЛЬ МЕНЕ 

КОНСТЕБЛЬ М.П, СМИТ 



ПОДРОБНОСТИ: 

ОБВИНЕНИЕ 

Пытки 

ДАТА 

сентябрь 1974-февраль 
1975• • • • 

Убийство 15.7,1976-5,8.1976 

Пытки 13,8 1976-август 1977 

Убийство 10,12,1976-15.12.1976 

Убийство 18,8.1977-12.9.1977 

Пытки 

Пытки 

24,10.1977-8,12.1977 

7.11.1977 

г Убийство 10.7.1978 

ЖЕРТВА 

БРИГИТТЕ МАБАНДЛА 
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СВИДЕТЕЛИ 

ЙСертва 

ФРЭНК МАПЕТЛА МОХАПИ 1) Протокол 
расследова­
ния 

2) г-н Аллардис 
3) д-р Мафела 
4) г-жа ̂_ Тенджи-

ве Мтинсо 

ДЖОЗЕФ МАСЕМОЛА 

ДЖОРДЖ БОТА 

СТИВЕН БАНТУ БИКО 

ЭЛКОТ КИБИ 

НОРМАЛ ДЖЕКОБС 

ЛУНГИЛЕ ТАБАЛАЗА 

Жертва 

1) Протокол 
. .расследова­
ния 

2), д-р Г,Е,Кну-
бель 

Протокол рас­
следования 

Жертва 

Жертва 

1) Протокол 
расследо­
вания 

2) д-р Лендерт 
фон Ифер, 
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ФРЭ1Ж МАПЕТЛА МОХАПИ (29 лет) 

Г~н Мохапи бын генеральным секретарем Организации южноафриканских 
студентов. Находился в заключении с ноября 1974 года по апрель 1975 
года. В сентябре 1975 года был выслан для принудительного проживания 
в Кингвильямстауне. Был арестован по закону о терроризме 17 июля 1976 
года. Умер 5 августа 1976 года. Впоследствии было проведено рассле­
дование , 

Версия полиции 

Г-н Мохапи был арестован капитаном П.С, Шоеманом, Допросы про-
водилиг 

капитан П,С. Шоеман 

капитан (сейчас майор) Р. Хансен 

уоррент-офицер "Спикер" ван Вик 

уоррент-офицер Маркс 

сержант Никольсон 

и другие. 

5 августа 1976 года констебль А.П. Смит обнаружил Мохапи висящим 
на двух связанных вместе джинсах, один конец которых был привязан к ре­
шетке его камеры, а другой обмотан вокруг его шеи. Это произошло в 
полицейском участке Кироуд. Мохапи был мертв. 

Предсмертная записка, которую он написал на туалетной бумаге, бы­
ла зачитана при расследовании в суде. Сержант К.Ф. Дандман, эксперт-
графолог из следственного отдела по уголовньм делам, Претория, устано­
вил, что эта якобы предсмертная записка была действительно написана ру­
кой Мапетлы Мохапи, хотя и была выявлена попытка изменить почерк. 

Поэтому эксперт решил, что Мохапи повесился сам. 

Медицинское свидетельство 

Д-р Р,Б. Хоукс^ государственный патолог, определил, что Мохапи умер 
от применения силы на широкий участок шеи, но что эта сила была прило­
жена не двумя парами джинсов, на которых, как утверждала полиция, он 
повесился; это могла быть какая-либо другая деталь одежды. Смерть 
могла быть также вызвана и давлением на шею до того, как была примене­
на лигатура. 
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i-p Мамфеле Рамфеле заявил, что заключенный не мог скончаться от 
применения лигатуры. 

, Р е 3 у л ь т а т ы. р а с с л е д о. ванй я 

Судья-следователь А.Й. Сварт установил, что Мапетла Мохапи скон­
чался от воздействия силы на шею и что в этом никто не виновен. И' 
пусть не формально, но фактически это явилось признанием факта само*-' 
убийства. 

Некоторые замечания 

1. Откуда взялась вторая пара джинсов? 

2. Показания государственного патолога неуклонно свидетельству­
ют о фальсификации "самоубийства". 

3. Представляется невероятным, чтобы следователь не придал 
значения показаниям государственного патолога. 

4. Из этого следует, что результаты расследования были умышлен­
но направлены на поддержку версии, сфабрикованной полицией. 
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ДЖОЗЕФ а^АСЕМОЛА (21 год) 

ffiaoeiMO.na проживал'в'Дипклофе, Соуэто. 

Он был районным организатором Шно-Африканского студенческого -дви­
жения по Капской провинции, Бьш арестован 13 августа' 1976 года в шко­
ле в Кингвильямстауне. Неоднократно подверга,лся пыткам со. стороны 
большого числа полицейских. Они действовали' тгруппами, и он смог 
вспомнить следующие имена: 

майор Хансен 

,капит_ан Шоеман 

лейтенант Классен 

уоюрент-офицер Хаттйнг 

сержант Вильюн 

сержант Нйкольсон 

"' • ' сержант Фуш 

сержант Боуэн 

сержант Ганда 

сержант Мальгас 

сержант Гевклука 

Б день своего ареста Масемола бьш помещен в полицейский участок 
Кингвильямстауна. Здесь он подвергался избиениям кулаками и палками. 
С него силой сорвали одежду и избивали кулаками и палками по обнаженно­
му телу. Его неоднократно били головой о стену. Это продолжалось 
беспрерывно в течение 6,5 часа. Позже в тот же день он бьш доставлен 
в какое-то другое место в Кингвильямстауне и снова избит кулаками и пал­
ками по обнаженному телу. Затем его, обнаженного, заставили присесть, 
вытянув руки вперед и приподняв пятки, подставили ему под пятки две бу­
лавки, закрепленные острием вверх. Затем его стали избивать палками 
по передней части бедер до тех пор, пока он не опустил пятки и не на­
кололся на булавки. Б третий раз позже в тот же день, находясь в ка­
бинете уоррент-офицера Хаттинга в Кингвильямстауне, он вновь подвергся 
избиениям кулаками и палками по обнаженному телу, что подолжалось 
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несколько часов. Затем его, по-прежнему обнаженного, приковали к 
стулу и начали пропускать э.лектрический ток через грудь,что произво­
дилось отдельными сериями по 2-3 секунды в течение около 30 минут'. 
15 августа его вновь избили в Кингвильямстауне кулаками и палками. 
Позже в тот же день его, по-прежнему обнаженного, снова заставили 
присесть, вытянув руки вперед, приподняв пятки, под которые подста­
вили булавки, а затем стали бить его палками по передней части бе­
дер, .как это делалось раньше. Его снова пр.икОвали .к стулу-и опять 
пытали током, 

-С 15 августа по 1 сентября такое обращение.повторялось неодно­
кратно каждый день, кроме одного дня. 25 августа, кроме вьш1еупомя-
нутого, ему щипцами сжимали и с силой растягивали крайнюю плоть поло­
вого органа, причиняя острую боль и повреждения, способствующие рас­
пространению инфекции. После этого он был переведен в полицейский 
участок Кембриджа, где между 4 ноября 1976 года и 31 января 1977 года 
с него неоднократно силой срывали одежду и бросали его на пол, принуж­
дая лежать на голом полу. 

Его обна^кенное. тело обливали • водой, глаза завязывали, руки прико­
вывали к стулу, на голову одевали мешок, который завязывали веревкой 
на шее, а затем подвергали поочередно избиению'кулаками и палками, 
пыткам электрическим током, что вызывало острую боль, чувство удуше­
ния и трижды потерю сознания. . . . 

Его не пытали до августа 1977 года, Б полицейском участке Кемб­
риджа его, по-прежнему обнаженного, неоднократно избивали кулаками, 
палками и сапогами, У него было сломано два ребра. 
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Джрдж Бота работал преподавателем в Петерсоновской средней школе, 
Порт-Элизабет, Был арестован 10 декабря 197'6 года. Умер 15 декаб­
ря 1976 года. Расследование было проведено в мае 1977 года. 

Версия полиции 

Генерал-маЛотз ВДайк Гельденхейо, начальник полиции, безопасности, 
заявил, что Бота был арестован в школе 10 декабря 1976 года.-. Он был 
доставлен на шестой этаж квартала Санлам, Порт-Элизабет, в Управление 
полиции безопасности b^uoj)OjA_Ta,voxbfiou • Снайменом и сержантом Роуландом 
Е,_ Принс до о , 

При входе на отгороженный решетчатыми воротами пролет он вырвался, 
побежал и упал, ударившись головой об ограждение, а затем скатился вниз 
по лестнице и умер. 

По словам майора Онаймена, за день до этого в ходе допроса, про­
водимого капитаном Сибертом и сахмим майором, заключенный сообщил изоб­
личающую информацию и бьш в бодром настроении духа. Полиция его не 
избивала. 

Капитан, Даниэль Петрус, Сиберт заявил, что заключенный, уклонялся 
от ответов и был удивлен тем, что полиции, известны о нем•некоторые 
сведения. Полиция обращалась с ним как с культурньпй человеком и про­
являла к нему уважение. 

Генерал Герт Принслоо_. комиссар полиции, ранее-заявил,• что за-
ключенньй до момента своей смерти даже не подвергался допросу. 

Медицинское свидетельство 

Медицинское свидетельство было вьщано государственньм патологом 
доктором Гидеоном Якобусом Кнубелем и главньш районным хирургом Порт-
Элизабет доктором Бенджамином Таккером. 

Доктор Гидеон Якобус Кнубедь заявил, что на теле заключенного 
имелось по крайней мере четыре раны, которые были нанесены от двух 
до шести часов до момента наступления смерти. Эти выводы были сде­
ланы на основе осмотра повреждений кожной поверхности на плече, верх­
ней части спины, верхней части правого предплечья и подмьшючной впа­
дины. На коже, взятой с суставов пальцев, были обнаружены две раны, 
одна из которых была нанесена как минимум за три дня до смерти. 
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Доктор Бенджамин Таккетэ заявил, что некоторые повреждения были 
нанесены Боте примерно за два часа до его смерти,- Эти- раны появи­
лись до его смерти, но установить время их нанесения является весьма 
затруднит ель HbJM. 

Результаты расследования 

Проводивший расследование г-н Й.А. Куци установил? 

a) . Показания полиции были сделаны удовлетворительным образом, 
произвели положительное впечатление, и суд принял их в 
целом, 

b) Суд принял выводы патологов относительно ран, но не нашел 
материалов в их подтверждение, 

• с) Г-н Бота избиениям не подвергался. 

<i) В смерти заключенного виновных нет. 

Некоторые замечания 

Медицинское заключение устанавливает факт наличия пыток. Из 
этого следует, что версию полиции следует отмести как фальсифициро­
ванную и что ответственность за смерть заключенного следует возложить 
на полицию. 
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СТИВЕН БАНТУ БИКО. (30 лет) 

Г-н Бико был первьм председателем Организации южноафриканских сту­
дентов» Он был неутомимым организатором и оратором, посещал общежи­
тия чернокожих студентов и пропэ.га1тдирова,л теорию самосознания черно­
кожего населения» За свои политические убеждения был исключен из ме­
дицинской школы университета Наталя. Он принимал также участие в со­
здании Конвенции чернокожего населения (КЧН), первьш председателем ко­
торой и .был избран. , Постоянно подвергался слежке и преследованиям со 
стороны полиции безопасности. Был сослан в 1973 году, а затем неод­
нократно арестовывался; ему предъявлялись различные обвинения, однако 
он никогда не был признан виновньж в совершении какого-либо правона­
рушения. Б 1976 году, несмотря на свое отсутствие, он.был избран по-
четньм председателем КЧН. 

Он был снова арестован 18 августа 1977 года в соответс.твии с за­
коном о терроризме и по подозрению в активном участии в распростране­
нии брошюр подрывного характера. Умер 12 се.нтября 1977 года в Пре­
тории. 

Смерть Бико получила международную огласку, а связанные с 'его за­
ключением и смертью событи.я широко освещались в печати. Официальное 
рассле.дование было начато 14 ноября 1977 годэ, и также широко осв.еща-. 
лось средствами массовой информации. Полезные сведения содержатся в 
работе Хильды Бернстейн "Стив Бико" (опубликованной Международным фон­
дом защиты и помощи для южной части Африки, Лондон), 

Версия полиции 

Бико бьш арестован около 22 Чсхов 20 минут 1£ августа 1977 года 
в результате устроенной для его ареста засады на дороге за пределами 
Ки:нгвиль ямс тауна, а затем содержался под стражей в полицейском участ­
ке Уолмер в Порт-Элизабет, Его раздели донага и вплоть до 6 сентяб­
ря не позволяли покидать камеру даже для прогулок или физических упраж­
нений. 

6 сентября его, обнаженного и закованного в наручники, привезли 
для допроса в комнату 619 Санлам Билдинг Управления полиции безопасно­
сти, В его допросе участие принимали: 

полковник Питер Йоханнес Госен^ старший офицер, Восточное отде­
ление провинции; 

капитан Д.П» Сиберт; 

майор Харольд Снаймен; 
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уоррент-офицер Рубен Маркс; 

уоррент-офицер Якобус Бенеке; 

сержант Ньюваудт; 

лейтенант Уинстон Эрик Бидькен; 

уоррент-офицер Хенри Фуш; 

сержант Пауль Янсе ван Бурен; 

лейтенант Альфред Остхейзен. 

С Бико сняли наручники, позволили одеть рубашку с короткими рука­
вами и брюки, и его стала допрашивать специальная команда по дневным 
допросам, в составе майора Снаймена. капитана Сиберта, уоррент-офицера 
Бенеке и сержанта Ньюваудта, причем допрос проводился с 10 часов 30 ми­
нут утра до 6 часов вечера. Вначале Бико вел себя чрезвычайно агрес­
сивно. Он уклонялся от вопросов, касаюш;ихся его деятельност'и, За­
тем он согласился на некоторое сотрудничество и, в частности, признаД— 
ся в подготовке брошюр, распространявшихся 17 августа в Порт-Элизабет. 
Затем ему надели наручники и кандалы и передали команде по проведению 
ночных допросов в составе лейтенанта Вилькена, уоррент-офицера Фуша и 
сержанта ван Бурена. Бико был готов сделать признанр1е, однако по­
просил пятнадцать минут и затем пошел спать. На следующее утро, при­
мерно в.семь часов, прибыла команда по проведению дневных допросов. 
Вскоре после этого с Бико сняли наручники и кандалы, ему предложили 
стул, и допрос возобновился. 

Ему предъявили некоторые факты. Вдруг в глазах Бико появилось 
дикое выражение, он внезапно вскочил, как ошалевший, бросил стул в 
майора Снаймена, напал на уоррент-офицера Бенеке, сильно ударил его и 
придавил его к стальному шкао^у. Майор Онаймен, капитан Сиберт ж дру­
гие полицейские из этой команды бросились на помощь Бенеке, Завяза­
лась, ожесточенная драка, в ходе которой участники ударялись о находя­
щиеся в кабинете столы, Бико неоднократно падал на стены, шкафы и 
скамейки. Полицейским удалось совладать с ним, затем ему надели на­
ручники и кандалы на ноги, прикрепив к решетке кабинета. Некоторое 
время он еще не мог успокоиться и продолжал вьгрываться из наручников 
и кандалов. , Кроме этого случая, повреждений он больше получить не 
мог, 

Затем Бико заговорил, но говорил он непоследовательно и нечлено­
раздельно. Он.отказался отвечать на вопросы, щэинимать. пищу и воду, 
а также пользоваться туалетом. Создалось впечатление, что он симу­
лирует. 
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Его неоднократно осматривали районный хирург и старший районный 
хирург.' Поскольку его состояние ухудшалось, но был затем переведен в 
Преторию, где получил наилучший медицинский уход. Там он умер 12 сен­
тября. 

Медицинское свидетельство 

Профессор Йоган Лаубсер, главньж государственный патолог, Претория, 
нашел на лбу у г-на Бико кровоподтек, опз;̂ :оль и струп, фотографии ко­
торых были предъявлены суду. Было обнаружено два повреждения губы, 
кровоподтек в области ребер, ссадины На запястьйх и ступнях ног, а так­
же рана на большом пальце левой ноги. Рана на большом пальце имела 
вид волдьгря с небольшой дырочкой, которая бьша очевидно проделана чем-
то вроде булавки или иголки. Кровоподтек в области ребер мог быть вы­
зван тычком пальца или палки,. Два повреждения губы бьши очевидно вы­
званы двумя ударами. Повреждения головы бьши очевидно вызваны едино­
временным ' воздействием силы, направленной на левую переднюю часть столь 
обширно, что этот удар причинил пять повреждений в ткани мозга в рай­
оне затьшочной части. Эти повреждения головы и явились причиной смер­
ти. ' Они могли быть нанесены во время драки, описанной полицией, , Эта 
драка могла привести к потере заключенным сознания, но эксперт не исклю­
чает и того, что заключенный сознания не терял. 

Профессор Ян Симпсон. глава факультета патологии университета Пре­
тории, присутствовал при вскрытии по приглашению профессора Лаубсера. , 
По его'мнению, лишь единичное воздействие силы на левую сторону лба 
Бико вызвало те пять повреждений .в мозговой ткани, которые явились при­
чиной его смерти. Проо^ессор Симпсон бьш бы весьма удивлен, если бы ; 
такое повреждение не заставило Бико потерять сознание. По его мнению, 
необратимое состояние наступило через 6-8 часов после нанесения повреж­
дения. 

Г-н_Невиль Проктор, прсфессор анатомической патологии университе­
та Витватерсранда, заявил, что он практикует как невропатолог в тече­
ние двадцати•пяти лет и провел осмотр мозговых тканей уже несколько ты­
сяч раз. Он согласен с тем, что причиной смерти явились повреждения 
головы.- По его мнению, смерть наступила в результате общего эффекта 
всех: пяти повреждений, хотя повреждение номер 1 само по себе бьшо до­
статочно для того, чтобы вызвать смерть. Он считает, что эти повреж­
дения- бьши вызваны не одним ударом, и что таких ударов должно бьшо'быть 
как минимум три. После удара Бико должен бьш потерять сознание по край­
ней мере на 10-20 минут. 

Д-р Джонатан Глакмен,, патолог, нанятый семьей Бико, заявил, что он 
изучил выводы проф. Проктора и полностью удовлетворен ими,. Все экс­
перты-медики считают, что повреждения бьши нанесены в течение периода 
времени: ночь 6 сентября и 7 ч.ЗО мин., утра 7 сентября. 
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Результаты расследования 

Следователь Мартинус Принс пользовался услугами проо5« И. Гордона, 
главного государственного патолога и профессора судебной медицины уни­
верситета Наталя, а также проф. Дж, Оливера из медицинской школы уни­
верситета Свободного Оранжевого Государства. 

Суд, проводивший расследование, определил: 

"Причиной или возможной причиной смерти г-на Бико явилось повреж­
дение головы, оказавшееся результатом серьезного повреждения мозга и 
других осложнений, включая почечную недостаточноОть. Повреждение го­
ловы было, возможно, нанесено утром 7 сентября во- время, драки с полици­
ей безопасности в Порт-Элизабет. Имеюш;иеся данные не позволяют утверж­
дать, что смерть наступила в результате какого-либо действия или без­
действия, включая нападение со стороны какого-либо лица". 

Некоторые- замечания 

1. Был проведен довольно широкий перекрестньй допрос всех сви­
детелей. Результаты рассмотрения всех доказательств сле­
дующие i 

а) свидетельства полиции не вызывают доверия; 

Ъ). показания районного хирурга и главного районного хирур­
га не соответствуют истине; 

с) государственный патолог проф. Лаубсер был единственньм 
экспертом-свидетеле.м, который предполагал возможность 
того, что заключенный сознания не терял. Этот вывод 
совпадает с версией полиции, 

2. Мнение экспертов-медиков едино относительно возможных клини­
ческих симптомов, явившихся результатом тех повреждений, ко­
торые были нанесены Бико. Имеется удивительное сходство 
между поведением Бико и описанием симптомов, сделанным сэром 
Чарльсом Саймонсом в работе "Повреждения головного и спинно­
го мозга, а также их покровов" (по мнению проф. Гордона, сэр 
Саймоне является одним из наиболее крупных невропатологов Ве­
ликобритании настоящего столетия). Эти симптомы предпола­
гают возможность буйного поведения в рез.ультате повреждения 
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головного мозга. Если потасовка в действительности имела 
место, то это означает, что сначала Бико были нанесены по­
вреждения, он потерял сознание, пришел' в себя, а затем рке 
состоялась потасовка. Из всех этих данных можно сделать 
вывод, что в какое-то время 'утром 7 сентября 1977 года, 
примерно около 7 часов утра, Бико подвергся избиениям, и 
ему было нанесено повреждение головного мозга. 

Полковник Госен попытался задержать сообщение по телексу, 
в котором он сообщал бригадиру Зитсману о повреждении, 
."нанесенном" в 7 часов утра'7 сентября. Содержание этого 
сообщения соответствует неЬспоримым медицинским данньм и 
подтверждает тот фэ.кт, что "потасовка" явилась результатом 
повреждения и имела' место после его нанесения, а поэтому 
не была причиной нанесения этого повреждения. Поскольку 
все полицейские, причастные к этому делу, пытались скрыть 
данный факт, всех их необходимо признать виновными. 
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ЗЛК0Т КИБИ 

. Г-н Киби был членом Научно-технической ассоциации. ..Он- был аресто-
.„ .ван около 3 часов ночи 24 октября 1977 года у себя дома. Его за ши­

ворот приволокли к автомобилю, стоявшему рядом о его домом, и достави­
ли в гимнастический зал полицейского участка Альгоа-парк. Примерно в 
течение полутора часов его допрашивал г-н Ньюваудт. -Киби сообщили,что 
кто-то что-то сказал на каком-то концерте. Г-н Ньюваудт хотел знать, 
кто и что сказал. Когда Киби ответил, что он не знает, его несколько 
раз ударили плетью по спине. 

Потом некоторое время спустя некий г-н Фуш поставил Киби к стенке 
и стал метать в него дротики. Ни один из дротиков не попал в Киби. 
После этого его привезли в полицейский участок Нью-Брайтон, где допрос 

(Щ был продолжен. -Всякий раз,, когда он отвечал, что не может вспомнить, 
• что ему говорили, его били по лицу и спине шлангом и угрожали убить. 

Этот допрос и пытки продолжались около десяти дней, и к концу это­
го срока он согласился сделать признание. 

Вышеприведенные показания о пытках он дал во время своего 'выступле­
ния на суде в качестве свидетеля по делу Монде Спайер, Висимузи Махёджа-
не и.Тозамиле Бота 8 декабря 1977 года, , , 
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HOPim Д/КЕКОБС 

Г-н Джекобе относится к категории цветного населения и не участво­
вал в каких-либо политических движениях. Он был арестован 7 ноября 
1977 года. В день ареста он был доставлен в полицейский участок в Нью-
Брайтон и подвергся пыткахм в присутствии следующих полицейских? 

лейтенанта У.Е. Вилькена 
л ейт_енанта Л. Е. . дю Пл ес си 
сержанта П.Дж.Нела 
констебля С. де Ягера 
констебля М.П. Смита 

Он бьш избит сержант о м_ Не л_о м и констеблями де Яг ером и Смитом. Они ̂  
добивались от него сведений о месте нахождения пистолета, который якобы 
бьш похищен. Его неоднократно' били по голове и плечам пластиковым 
шлангом. 

Он подал жалобу, и трое полицейских бьши обвинены в избиении. 
Д-р Ф. Соломоне из Порт-Элизабета 'заявил, что 14 ноября,1977 года 

он осмотрел Джекобса и обнаружил у него на теле несколько кровоподтеков. 
В качестве свидетелей выступили лейтенант Вилькен и лейтенант дю 

Плесси, По их словам, они присутствовали во время допроса Джекобса,но 
в их присутствии его никто не избивал. Они также сказали, что не могут 
позволить себе сознаться в суде в том, что в их присутствии имело место 
какое-либо избиение, поскольку это сделало бы их соучастниками избиения 
и повредило бы их карьере. 

Судьей, рассматривавшим дело по обвинению Нела, де Ягера и Смита в 
избиении, был г-н .Д,,Ф.._.._Смит. Он признал всех обвиненных невиновньми. j 
Сделал он это на следующих основаниях? 

i) он счел невозможным, чтобы все три полицейских избивали Дже­
кобса шлангом; 

ii) он посчитал странным, что Джекобе не упомянул в своих показа­
ниях о визите доктора, хотя у него бьшо кровохарканье на про­
тяжении семи месяцев; и 

ill) он счел возможным, что эти повреждения бьши нанесены в ре­
зультате избиения другими заключенными. 

Некоторые замечания 
1. Мотивировка решения судьи свидетельствует о том, что он не хо­

тел признать, что Джекобе подвергся избиению, 
2. Вьщвинутые им основания для признания полицейских невиновньми 

слишком неубедительны, чтобы к ним относиться серьезно. Его решение 
является пародией на правосудие. 
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ЛУНГИДЕ ТАБАДАЗА (20 дет) 

Г-н Табалаза был студентом третьего курса средней школы для моло­
дежи Масимбамбане в Квазахеле, Порт-Элизабет. 

Он был арестован в одном из домов Ред-Локейшн в Нью-Брайтоне в 
8 часов утра 10 июля 1978 года. Он умер в 3 часа 05 минут после полуд­
ня того же дня. 

Расследование было проведено в октябре 1978 года. 

Ве-рсия полиции • 

Табалаза и другой юноша (имя не называется) были арестованы конс­
теблем Н.Д. Тлабени по подозрению в поджоге и грабеже и были немедленно 
переданы в распоряжение так называемого Отделения по расследованию бес­
порядков полиции безопасности, В допросе Табалазы принимали участие 
следующие полицейские; 

майор П.Р. де ЙонГу 

лейтенант Веркейль, 

сержант П.Дж. Нел, • . 

констебль Мене. 

Утром Табалазу допрашивали в течение нескольких часов, и во время 
этого допроса он якобы сделал признание (не подписанное Табалазой), Его 
не оскорбляли и не избивали, В час дня его отвели, чтобы сделать отпе­
чатки пальцев. Затем майор де Йонг и констебль Мене доставили его к 
судье В. де Валь Луббе, чтобы Табалаза- сделал признание. Это Произо­
шло около двух часов дня. Табалаза -признания не сделал. Майотз де 
Йонг и констебль Мене доставили его назад около 2 часов 40 минут дня 
в кабинет сержанта Нела с незарешеченным окном на пятом этаже Санлам 
Билдинг. В 3 часа 05 минут дня майор де Йонг показал Нелу это призна­
ние, а в это время Табалаза якобы открыл окно и попытался вьшрьп'нуть 
на •крьш1у дома на другой стороне улицы. Он упал на улицу с 20-метро­
вой высоты и разбился насмерть. Белый прохожий видел, как он взобрал­
ся на подоконник и Бьшрьп?нул; в окне больше никого не было. 

Медицинское свидетельство 

Д-р Лендерт фон Иперин, старший государственный патолог, заявил, 
что причиной смерти явились многочисленные повреждения. Он обнарз^ил 
следующие повреждения; сложный перелом нижней части правой ноги, пере­
лом и смещение таза, перелом у основания черепа, перелом ключицы и раз­
личные поверхностные повреждения. 
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Ha теле было обнаружено два вида повреждений, причем некоторые из 
них были свежими, а другие были нанесены ранее., К числу свежих повреж­
дений относятся кровоподтеки на голове и правой ноге, порез длиной 4 см 
на подбородке, глубокие царапины на ладони левой руки и порез длиной 
2,5 см под правым коленом. 

Ссадина на виске, повреждение локтя и поверхностное повреждение 
под одним из колен могли быть нанесены приблизительно за 30 минут до 
наступления смерти. Синяки и кровоподтеки на нижней части левой ноги, 
локте, руках, верхней губе и шее могли быть нанесены незадолго перед 
смертью. • На допросе у адвоката со стороны полиции д-р фон Иперин за­
явил, что, по всей вероятности, эти синяки и кровоподтеки были вызваны 
падением. 

Други е свидетельс ува 

Помощник судьи В.Д. Валь_ Луб_бе сказал, что Табалазу доставили к 
нему около 2 часов дня. Несколько ранее в этот день Табалаза сделал 
признание сержанту_ Нелу, который приказал ему повторить,это признание 
судье, Табалаза не пожелал сделать этого, однако он боялся, что если 
он не сделает этого, по возвращении будет избит. ., Отвечая на вопрос 
прокурора, Луббе сказал, что Табалаза отрицательно ответил на вопрос о 
том, подвергался ли он угрозам или избиениям. 

17-летний юноша (имя не называется) заявил, что Табалазу- в комнату 
ввел c_ep)жaнт_jIeл, и когда они обернулись, то у Табалаза в глазах стояли 
слезы. Нел держал кусок провода. 

Когда он сказал полицейскому переводчику, помогавшему снимать по­
казания с него, что они подверглись избиениям, переводчик заявил, что 
они должны подвергаться избиениям. Он решил сделать заявление после 
того, как сержант Нел прочитал ему заявление Табалазы. 

Во второй половине дня- в комнату, в которой находился этот юноша, 
вошли Табалаза,- а за ним Нел. Нел спросил' Табалазу, зачем он, сказал 
судье,, что, его били. , Он 'был зол. Он схватил Табалазу за шиворот и 
вытолкнул его из комнаты. Дверь закрылась, и юноша больше Табалазу не 
видел. 

Результаты^ расследо вания 

Судья-следователь г-н Й.А,^,,Куци заявил, что показания полиции о 
том, что Табалаза не подвергался угрозам или избиениям, не были отверг­
нуты. Он согласился с версией полиции г причиной смерти были много­
численные повреждения, но никто в этом не был виновен. 
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He ко T_o,pbie з ам e ч ани я 

1. Историю о том, что майор де Йонг показывал - c_eJэжaнт,̂y•_ Нелу заявление, 
следует рассматривать как выдумку в целях оправдания? 

a) по свидетельству судьи Луббе, Табалаза сделал заявление сер­
жанту Неду, который хотел, чтобы Табалаза повторил это заяв­
ление судье; 

b) 17-летний юноша сказал, что сержант Нед прочитал ему заявле­
ние Табалазы в день его ареста; 

c) имеющиеся данные свидетельствуют о том, что сержант Нед был 
основной фигурой по вытягиванию из Табалазы и 17-детнего юно­
ши признаний. 

Мало вероятно, чтобы сержант_. Нед занимался одним и тем же заявле­
нием. 

2. Особый интерес представляют показания судьи Луббе. Он не слышал 
признания, так как Табалаза не захотел его сделать. Его заявле­
ние о том, что Табалаза отрицал наличие каких-либо угроз и лишь 
боялся избиения по возвращении в полицию, если он откажется сде­
лать признание, является неприемлемым. Зачем ему бояться избие­
ний, если ему даже не угрожали этим или не били до того? Почему 
разозлился сержант Нел, когда Табалаза рассказал судье, что его 
избивали? Откуда сержант Нел узнал, что Табалаза жаловался судье 
на избиения? Б то же время отсутствие реакции со стороны судьи 
на жалобу об избиении свидетельствует о том, что ему были прекрас­
но известны применяемые полицией методы допроса третьей степени, 
а также пытки. Его соучастие в этом усматривается также и в свя­
зи с фактом передачи полиции жалобы Табалазы, хотя он точно знал, 
что тем самьм навлекает на Табалазу последующие наказания. 

3. Все известные факты, включая медицинское свидетельство и несоответ­
ствия в полицейских показаниях относительно 25-минутного периода 
между 2 Ч.40 мин. и 3 ч. 05 мин. дня, наталкивают на вывод о том, 
что в течение этого периода Табалаза подвергался пыткам в кабине­
те сер_жанта_ Нела и что он не имел возможности предпринять попытку 
к бегству. 

4. Присутствие прохожего является фактом, благоприятным для полиции. 
Имелись и другие случаи, когда показания давались свидетелями, ко­
торые, как впоследствии оказывалось, были либо полицейскими, либо 
людьми, связанньми с полицией, причем эти показания ими давались 
в ходе перекрестного допроса или по завершении дела. Поскольку нет 

_ никаких сведений о том, что этот прохожий был независимьж свидете­
лем, то его показаниям нельзя придавать какого-либо значения. 
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ДЕЛО Ш G 

ОБВИШЕМЫЙ; 

ПОДРОБНОСТИ; 

•ОБВИНЕНИЕ; 

ДАТА; 

СЕРаСАНТ К.Ф. ЛАНДЕДАН 

SffiPTBAS' 

СВИДЕТЕЛИ; 

Прямое соучастие^ и т , д УБИЙСТВО 

17 января 1977 года - июль 1977 -года 

ФРЭНК МАПЕТЛА МОХАПИ 

1) Протокол расследования 
г-н Аллардис 
д-р Мамфела Рамфеле 
г-жа Тендживе Мтинсо 

(См. дело выше). 
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•ДЕЛО Ш H 

ОББИШЕМЫЕs ОТД_ЕЛЕШЕ ПОЛИЦИИ БЕЗОПАСНОСТИ. ВИТВАТЕРСРАНДА, 
ЙОГАШЕСБУРГ 

МАЙОР ЙЛ-L КРОНЬЕ 
МАЙОР ОЛИВЬЕР 
МАЙОР ВИССЕР 
КАПИТАН АРТУР КРОНРАЙТ 
ЛЕЙТЕНАНТ КУЦИ 
ЛЕЙТЕНАНТ ЭЛВСЕЛЕН 
ЛЕЙТЕНАНТ ПИТ КРЮГЕР 
ЛЕЙТЕНАНТ РАДЕБЕ 
ЛЕЙТЕНАНТ СТЕЙНБЕРГ 
УОРРЕНТ-ОФИЦЕР Д. ЙОРДАН 
УОРРЕНТ-ОФИЦЕР ВИЛЬЮН 
АДЪЮТАНТ-ОФИЦЕР И. МАРЕ 
СЕРЖАНТ И. КИЛЬЕРС 
СЕРЛСАНТ УИЛЬЯМ КОКС 
CEPSCAHT СМИТ 

? ХОЗА 
? №ШЗАНА 

КОНСТЕБЛЬ А , С П . ван БУРЕН 
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ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕНИЕ ДАТА 

Пытки 

Пытки 

30.12.1975-24.8,1975 

6,8,1976-24,3,1977 

Убийство 18,11,1976-8,1,1977 

Пытки декабрь 1976-? 

т>1тки 8,12.1976-июль 1977 

Убийство 14,12,1976-8,1.1977 

Убийство 10.1.1977-20,1.19 77 

Пытки январь 1977-? 

Убийство 21.1,1977-15.2.1977 

• ЖЕРТВА 

ЭЛИС ТСОНГА 

ДЖОНАТАН ТАЙЕ 

СВИДЕТЕЛЬ 

Жертва 

Жертва 

ЛОУРЕНС КВАТИ НДЗАНГА Джонатан Тайе 

ЯН ДЕВАЙ "ИНЧ" РВАКСА Жертва 

ДЖО МБАТА 

НАБОАТ МЗЙКАИСЕ 
НЧУНЧА 

МАЙИКЕ ЭЛМОНМАЛЕЛЕ 

АГНЕС МАНИАКА 

МЭТЬЮЗ НАРВАЛА 
1^1АБЕЛАНЕ 

Жертва 
I 

1) Протокол рас­
следования 

2) проф.Й.Й.Ф. 
ван Ярсфельд 

1) Протокол рас­
следования 

2) д-р Н.Й.Шепер 
3) д-р Д.Е, Ро-

зенберг' 

Жертва 

Протокол рас­
следования 

Пытки 11.2.1977-12.2.1977 ЭЛИАС ТСИМО Жертва 
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ЭЛИС ТСОНГА (29 лет) 

Элис Тсонга проживала в Транскее.- Была квалифицированной медсест­
рой и членом Организации южноафриканских студентов с 1970 года- Она 
была арестована 1 июня 1975 года в Кимберли и обвинена в хранении марк­
систской литературы. Была Отпущена под залог 30 июля 1975 года, но 
тут же была снова арестована по статье 6 закона о терроризме. 

Затем она неоднократно подвергалась пыткам со стороны целого ряда 
полицейских, большинство из которых она не смогла опознать,. Она назва­
ла следующие имена; 

Капитан Артур Кронрайт 

Капитан Хейстенхейзен 

Мчизана 

Вис_сер 

Мбата 

Хоза 

Смит 

Б первый раз 30 июля 1975 года она подверглась избиениям кулаками, 
палками и подкованной обувью по всему телу, причем эти избиения продол­
жались в течение трех дней и проводились на шестом этаже Управления по-
|Лиции безопасности. 

Ей не Позволяли ни ходить в туал&т, ни умываться (даже несмотря, на 
то, что в это время у нее была менструация). 

Во второй раз 4 августа 1975 года, т,е, через восемь дней, в том же 
месте она вновь была подвергнута избиениям, которые проводились днем и 
ночью, хотя ночью они были не столь частыми, причем ее избивали кулака­
ми, палками и ногами, обутыми в обувь с подковками. 

Затем ее перевели в Компол-Билдинг, Претория, Три раза, т,е. 13, 
1G и 20 августа, в штаб-квартире полиции б-езопасн6сти в Компол-Билдинг 
бна подвергалась 'пыткам, и ее неоднократно избивали кулаками, палками и 
ногами, обутыми в обувь с подковками. 

Третий раз пытки были особенно жестокими. Для участия в пытках из 
Йоганнесбурга прибыло несколько полицейских, в том числе и Смит. 
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Последний раз ее пытали 24 августа 1977 года. Ее доставили в штаб-
квартиру полиции безопасности на площади Джона Форстера в Йоганнесбурге, 
Ее ж-естоко избили, но лишь кулаками. Б пытках принимал участие также 
И - кал1итан Кр„о_нрайт. 

После своего освобождения она бежала из страны, 

ЖКОНАТАН ТАЙЕ (.20._дет) 

Джонатан Тайе - студент в Соуэто, Он был организатором Южно-Афри­
канского студенческого движения. Был арестован 6 августа 1976 года по 
разделу 6 закона о терроризме. Был освобожден через семь с половиной 
месяцев 24 марта 1977 года. 

Б пытках его принимали участие многие полицейские, однако он смог 
назвать имена лишь следующих? 

Майор Виссер 

Майср Оливьер 

Капитан Артур Кронрайт 

Лейтенант Эльселен 

Лейтенант Стейнберг 

Сержант Смит 

Его пытали в полицейском участке в Соуэто, полицейском участке на 
площади Джона Форстера, в тюрьме Форта, в тюрьме Моддер-В и еще в одном 
месте,-.которое оно опознать не смог. К нему применялись следующие фор­
мы пыток? 

1)' его неоднократно били головой о стену; 

2) - ему смачивали голову, подводили к ней электроды и неоднократно. 
подвергали пытке электротоком; 

3) . его заставляли стоять лицом к стене с завязанными глазами и 
держать при этом кусок белого горящего кристаллического ве­
щества, причем ему еще говорили, что "это и есть белая власть"; 

4) его били и заставляли поднимать этот горящий белый кусок, ког­
да он падал на пол; 

5) ему связывали ноги, толкали на пол,и его тело падало на пол, 
"как прьк'учий мяч"; 
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6) при разговоре ему всегда приказывали употреблять слово "баас"; 

7) его подбрасывали вверх, и он падал на пол, его бросали на пол, 
а иногда и на железные ножки скамейки? 

8) его постоянно избивали палками и прикладами, в том числе на- . 
носили удары и в область шеи; 

9) его поместили в пустую плохо освещенную комнату с покрытьми 
кровью стенами в полицейском участке на площади Джона Форсте­
ра и неоднократно избивали кулаками, палками и ногами в кова­
ной обуви, а также прижимали его голову к коленям так, чтобы 
голова касалась коленей, прьп'али ему на спину и были его нога-

I ми в кованой обуви по спине; 

10) его постоянно держали в изоляции в одиночной камере, надев на 
него наручники и кандалы; 

11) после того, как он пожаловался доктору, что подвергался пыткам 
со стороны полиции, его наказали? 

a) лишив пищи, обуви и покрывал на два дня, и 

b) заставив сесть на корточки в поднятыми пятками и вытяну-
тьми вперед руками, на которые были положен^ тяжелые те­
лефонные справочники, а под пятки были поставлены поду­
шечки с толстыми иголками; при этом его еще били. 

Он пожаловался навестившему его судье, что его подвергали пыткам. 
Судья ответил, что он здесь не для т:го, чтобы выслуживать подобные за-
'явления. 

Ему давали сухую грязную пищу и холодньш черный кофе без сахара. 
Когда он пожаловался на пищу,,:ему сказали, что если ему не нравится эта 
пища, то он может ее не есть. Когда он послед&вал их совету, то его 
силой заставили есть. 

Б результате пыток он страдал от ряда повреждений. Он потерял ко 
репной зуб, и в его мочевыделениях появилась кровь. У него до сих пор 
еще болит голова и спина. После освобождения он часто терял чувство 
ориентации. Хотя он очень хорошо знал дорогу в школу, он тем не менее 
иногда терял дорогу. Он обнаружил, что потерял способность к поднятию 
тяжестей. 

В июне 1977 года он узнал, что полиция безопасности вновь разыскива­
ет его, В тот день, когда за ним пришли, его успели предупредить. Он 
перепрья-нул через забор и спрятался у друзей. Он был доволен тем, что 
полиция действительно разыскивает его. Он покинул Южную Африку в мае 
1978 года. 
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ЛАУРЕНС КВАТИ НДЗАНГА (52 года) 

Г-н Ндзанга раньше был национальньш •секретарем Южно-Африканского 
союза железнодорожных и портовых'рабочих и членом Национального исполни­
тельного комитета Южно-Африканского конгресса профсоюзов ЮАКП), Он был 
сослан в 1963 году,.его вынудили выйти из профсоюза и прекратить всякую 
профсоюзную деятельность. Он и его жена бьши арестованы по закону о 
терроризме в июне 1968 года совместно с г-жой Винни Мандела и двадцатью 
другими африканцами. 

Бьш арестован 18 ноября 1976-года по разделу 6 закона о терроризме. 
В это время-он был болен и находился в постели. 

Он умер 8 января 1977 года. 

Согласно протоколу вскрытия, он умер естественной смертью в резуль­
тате сердечного приступа. 

После'предварительного заключения в полиции безопасности он был пе­
реведен 12 декабря 1976 года в'- тюрьму Йоганнесбургского форта. Это 
означает, что непосредственный надзор за ним осуществляли тюремные вла­
сти, действовавшие под общим контролем полиции безопасности. 28 де­
кабря 1976 года ему сообщили, что он обвиняется по разделу 2 закона 
Ш 83 1976 года в вербовке добровольцев для прохождения военной подготов­
ки за границей. Нет никакой информации о том, действительно ли он 
предстал перед судом и была ли назначена дата судебного разбирательства. 

В тюрьме он был помещен в одиночную камеру. Каждый день в тече­
ние- 15 минут его выводили в тюремный двор для прогулки; хотя он был 
болен и находился в постели в день своего ареста, его не поместили в 
тюремный госпиталь. Он жаловался на острую боль и на отсутствие - меди­
цинского ухода, (Камера, в которой он находился в тюремном изоляторе, 
была-рядом' с камерой, где содержался Джонатан Тайе, Незадолго до сво­
ей смерти Ндзанга сообщил Тайе о своем физическом состоянии, о болях и 
об отказе властей в каком-либо лечении), 
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ЯН ДЕВАИ "ИНЧ'-' PBAKCA (20 лет) 

Г-н Рвакса был арестован на пограничном посту Осук между Свазилен­
дом и Трансваалем в декабре 1976 года. Он был главньпл свидетелем об­
винения на процессе в,, Претории. Он подвергался жестоким пыткам, но 
смог опознать лишь одного полицейского, лейтенанта КУПИ. 

3 0 декабря 1976 года, а также еще несколько раз, его пытали в Йоган­
несбурге и Претории. Ему неоднократно угрожали смертью, если он отка­
жется сотрудничать с полицией. Его избивали кулаками и кованой обувью 
до тех пор, пока у него не начиналось кровотечение из носа и рта. Ему 
на голову надевали какую-то тряпку, обматывали ее вокруг шеи и тянули в 
разные., стороны, так что. он почти задыхался и дважды терял сознание. Его 
заставляли оставаться обнаженным и не давали одеял. • Его спросили, от­
куда у него опухоль на лице, и когда он ответил, что она появилась в 
результате избиений полицией, его снова избили и сказали ему, что он дол­
жен отвечать, будто эта опухоль появилась после укуса пчелы. 

Сначала его пытали семь белых полицейских на. площади Джона Форстера 
в Йоганнесбурге. Затем его неоднократно отвозили в Компол Билдинг в 
Претории, где его также пытали различные полицейские. : Однажды ему ска­
зали, что он не должен говорить в суде об избиениях полицией, так как 
суд все равно сочтет его слова ложью. 

Он затем согласился дать признание, как этого.требовал лейтенант 
Куци. 

Вскоре после этого ему дали 200 рэндов и позволили навестить свою 
подругу в Соуэто. 

Его сестре дважды позволили навестить его. 

Ему предоставили "...красивую камеру, в которой находилось четыре 
цветка в горшках, 3 гдатраца.,.", а также давали, хорошее питание. 

До того, как он дал показания,, лейтенант Купи отвел его в комнату 
рядом с залом суда и сказал, что для свидетелей назначен специальный 
адвокат, но Рвакса должен отказаться от адвоката. 
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ДЖО МБАТА (возраст 43 года' 

Г-н Мбата, член АНС с 1958 года, был арестован 8 декабря 1976 го­
да в 10 часов 15 минут утра по месту работы и доставлен в полицейский 
участок на площади Джона Форстера. Та один майор заставил его расска­
зать все, что ему известно, и сказал, что затем он будет освобожден, 
а если он считает, что АНС является организацией, они его убьют. Он 
'••сказал, что ему ничего не известно об АНС. 

"Мне велели раздеться до нижнего белья| это было в 11 часов 20 ми­
нут утра". На голову ему надели холщовый мешок, руки скрепили за спи­
ной наручниками и заставили лечь на пол на живот, К наручникам были 
подключены электроды, а его голову стали обливать водой. Он чувство­
вал,, что они изменяют напряжение на генераторе "Хонды" от 6 до 12 вольт, 

"Меня пытали в течение 30 минут. Затем они остановились и спро­
сили меня, согласен ли яговорить правду, Я все отказывался. Они 
продолжали быть меня почти до 12 часов 30 минут следующего утра". 

В этом принимали участие 6 полицейских, все белые, и в том числе 
некий сержант Кокс, который говорил с британским акцентом и не знал 
языка африкаанс. 

Впоследствии они обыскали его дом и забрали все документы, чеко­
вые .книжки, паспорт и т.д. Они также прочесали сад металлоискателем. 

Его вновь доставили на площадь Джона Форстера и передали другой 
группе. Они подвесили его за на.ручники над окном, лицом' к стене. 
Затем стали избивать его ружейньми прикладами 

После этого за него принялась другая группа. Они избивали его 
резиновыми дубинками, все еще подвешенного, 

"Да, я все еще находился в наручниках; Я оставался в наручниках 
в течение 3 дней. Мои руки и запястья отекли настолько, что в кон­
це концов они были вьп-1уждены снять.'наручники", 

В таком подвешенном состоянии он находился в течение 8 дней. За­
тем его доставили в камеру впервые со времени ареста. В камере он 
находился около 15 минут, после чего его вновь забрали. 
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"Они вновь подвесили меня над окном. Теперь он был подвешен ли­
цом к противоположному окну. Это была комната на 10-м этаже. Они 
сказали, что это комната Тимала, в которой погиб Тимол. Один из них 
сказал; "Даже если ты не умрешь, мы тоже вьрвьгрнем тебя из окна, но 
прежде чем ты скончаешься, ты дашь нам какую-нибудь информацию об АНС". 

Это продолжалось в течение всей ночи и следуюш,его- утра. Затем 
меня отвезли в лес. Когда мы прибыли туда, они сказали, чтобы я снял 
ботинки. Б мои ботинки они положили камни и велели надеть ботинки сно­
ва и туго зашнуровать их. Потом они взяли веревку и привязали мои ру­
ки к заднему бамперу автомобиля. Они сказали; "Это твой последний 
шанс. Ты умрешь. Ты должен быстро бежать за машиной". И я пытал­
ся бежать, однако с камнями в ботинках мне это не удалось.... Примерно 
50 метров меня тащили волоком". 

Б-результате этого случая вся правая половина его тела была пока­
лечена; вена над правым глазом разбита, и вплоть до настоящего времени 
на этом месте, виден шрам. У него также повреждена лодщжа и иркале-
чено правое ухо. 

Он подвергался таким пыткам в течение приблизительно 3 месяцед,. 
Б течение первых семи дней ему не давали ни пищи, ни воды и не позво­
ляли спать. После 3 месяцев его доставили в Преторию. Там его от­
вели в лес за 30 км от города. Его вновь пытали электрическим током, 
К запястьям прикрепили электроды, его обвязали веревкой и перекинули ее 
через ветку дерева. Трое полицейских тянули за веревку с одной стороны, 
в то время как другой полицейский избивал его бичом из кожи носорога. 

. "Этот другой полицейский сказал мне; "Если ты арестован за полити­
ку, мы повесим тебя четьгре раза,, прежде чем ты умрешь; ели ты арестован 
за обьиное преступление, мы повесим -тебя только один раз"". 

Он по-прежнему отказывался отвечать на их.вопросы, и пытка продол­
жалась еще. в течение 2 часов. У них не было достаточной информации и 
доказательств' для того, чтобы обвинить его в каком бы то ни бьшо пре­
ступлении, однако они заставляли его давать показания против других лю­
дей. После трех, месяцев подобных пыток и допросов он по-прежнему от­
казывался давать какую-либо информацию. . 

,В конце концов он был освобожден из заключения в июле 1977, года. 
Он покинул Южную Африку в январе 1978 года. 
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Д-1Э..НАБ0АТ МЗИКАИСЕ Ш У Н Ч А (возраст 42 года) 

Д-р Нчунча, ботаник, был арестован 14 декабря 1976 года на осно­
вании раздела .6 закона о терроризме, ' 8 января 1977 года был обнару­
жен мертвым в полицейской тюрьме Леандра. Расследование было начато 
15 сентября 1977 года. 

Версия полиции 

Лейтенант Пит Крюгер отвечал за проведение допросов. 

Адъютант-офицер Дж. Маре сказал, что за день до своей смерти д-р 
Нчунча был вполне дружелюбен, у него не было никаких проблем, и он вел 
себя вполне естественно. 

Майор Й.Н. Крондье, слзгжащий секретной полиции Спрингс, заявил, 
что у- заключенного за день до смерти не было никаких жалоб. 

Констебль А.С.П. ван Бурен сказал, что утром 9 января он обнаруясил 
Нчунча повешенньвл за дверью камеры. За день до этого он был настроен 
вполне добродушно. В течение трех предшествовавших дней его допраши­
вали служащие секретной полиции. 

Медицинское свидетельство 

Прой. Дж.Дж.Ф. ван Йаарсвелд, государственный патолог, сказал, что 
он обнаружил небольшую ссадину длиной от 1 до l-g- мм в области левого 
виска, три небольших ссадины размером до 3 мм внутри левого уха и не­
большую ссадину иного рода на правом ухе. Также им был обнаружен 
след размером в 3 см на передней части шеи, который шел вверх с двух 
сторон за ушами. Следы на ушах могли быть оставлены электродом, ожо­
гами или " вмятинами в результате ударов". Он не может сказать с уве­
ренностью, чем вызваны эти отметины, однако он склонен полагать, что 
они все же явились результатом "вмятин в результате ударов". 

Д-р Джонатан Глукман. которого уполномочили представлять семью на 
вскрытии, отказался принять в нем участие, когда обнаружил, что труп 
уже был разрезан полицейским - служащим морга. Основной надрез был 
сделан от горла до паха, а другой - от одного уха до другого по верх­
ней части черепа. 
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Д-р Глукман сказал, что он ужаснулся, когда узнал, что вскрытие 
было проведено без присутствия врача. Он считает, что это противоре­
чит всем признанньм нормам, принятьж в моргах, и еще в большей степе­
ни в случае противоестественной смерти. Он сказал, что,в течение сво­
ей практики патологом он никогда не сталкивался с подобными вещами. , 
Он изложил причины своего отказа принять участие во вскрытии; 

i) любое вмешательство подобного рода вполне могло изменить 
картину в районах надреза; 

ii) верхняя часть основного надреза является таковой, что не по­
зволяет провести специального расчленения шеи, которое явля­
ется обязательньж в случаях подобного рода; 

iii) он не в состоянии определить точньш характер надрезов, по­
скольку он при этом не присутствовал, 

В связи с этим он счел невозможньм для себя проводить тщательное 
и полное исследование, а так.как ему не хотелось давать неполного от­
чета, он решил вообще не участвовать во вскрытии. Любые заключения, 
которые он мог сделать, могли быть построены на признаках, которые, 
возможно, были изменены и в связи с этим являются ненадежными. 

Результаты расследования 

Г-н Дж.К..Мариц,' полицейский судья, проводивший-расследование, об­
наружил, что смерть наступила в результате повешения; возможно.., это 
было самоубийство. 

Некоторые замечания 

1. Д-р Нчунча находился в заключении в течение 25 дней, однако 
полиция умалчивает о том?' были ли им сделаны какие-либо инкриминирую­
щие признания. 

2. Странным является то обстоятельство, что предположения о мо­
тивах самоубийства, отсутствуют, 

3. Не делается попыток объяснить телесные повреждения, которые 
свидетельствуют о пытке электрическим током. 

4,- Скорее всего он погиб в результате непрерывного трехдневного 
допроса, а самоубийство было инсценировано. 
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1ДАФИКЕ _ЭЛСМОН МАЛЕЛЕ (возраст 55 лет] 

Г-н Малеле являлся членом Африканского национального конгресса« Он 
был арестован вместе со своим сыном Моготоко 10 января 1977 года, вско­
ре, после взрыва в одном из Пимвильских домов. Г-.::са Малеле также нахо-
.дилась в заключении. Он умер 20 января 1977 года. Расследование бы­
ло проведено в июле 1977 года. 

Версия полиции 

Капитан Артур Кронрайт сказал, что Малеле находился в заключении 
на основании раздела 6 закона о терроризме. Его допрашивали в отделе­
нии на плош;ади Джона Форстера 12 января с 9 до 15 часов. Во время до­
проса его заставили стоять. Допрос был прекращен, когда гримаса иска­
зила его лицо и он застонал. Он упал ниц на край стола, ударившись об 
него головой. Затем он упал на спину и потерял сознание, и у него изо 
рта пошла пена. 

Его перевезли в больницу "Принсесс Нерсинг Хоум", Йоганнесбург, где 
он скончался семь дней спустя. (Фактически он умер восемь дней спустя). 

Медицинское свидетельство 

Дж.Н.Ж. Шепер, который^проводил вскрытие 21 января 1977 года, ска­
зал, что им было обнаружено, что у Малеле был перелом ребра, согласно 
его подсчетам, по крайней мере недельной давности; кровоизлияние в 
мозг, которое явилось причиной смерти, а также кровоизлияние в мышце 
правой стороны.' 

Д-р Шепер не смог обнаружить д.оказательств того, что причиной кро­
воизлияния мозга явилась травма. 

Д-р Д.Е. Розенберг, нейрохирург, сказал, что, когда он впервые 
осмотрел Малеле в больнице, на его черепе он обнаружил раны, нанесенные 
КОЛЮЩИМИ' предметами, и ссадины, которые, по его мнению, были нанесены 
приблизительно за два-три дня до этого. 

Проф. Я. Талхаард, государственный патолог, заявил, что, по его 
мнению, раны, нанесенные колющими предметами, и ссадины могли быть бо­
лее чем недельной давности. 

Результаты расследования 

П.В. Дормел. полицейский судья, проводивший ]расследование, пришел 
к выводу, что причиной смерти Малеле явились повьппение кровяного давле­
ния и спонтанное внутримозговое кровоизлияние. Смерть произошла без 
чьей-либо вины. 
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Некоторые замечания 

1. Доказательство, представленйое полицией, не объясняет всех 
телесных повреждений, однако попытка сделать это очевидна, 

2, Важньм является то обстоятельство, что Малеле был переведен 
в больницу для белых "Принсесс Нерсинг Хоум", где никто из его друзей 
или родственников не мог его посетить, а также убедиться, в каком со­
стоянии он находился, 

АГНЕС МНИАКА (возщст 21 год) 

Г-жа Маниака была арестована в январе 1977 года у себя в доме в 
Гермистоне, Трансвааль, Трижды'ее подвергали пыткам несколько полицей­
ских. Единственный полицейский, имя которого она помнит, это лейте-^ 
нант Радебе. 

На следующий день после ее ареста начиная приблизительно с 15 и до 
6 часов следующего утра она находилась в комнате в полицейском участке, 
'где- ее избивали кулаками и дубинками, а также били ногами по всем ча­
стям тела, -

На следующий день ее вывезли в лес приблизительно за 40 км от по­
лицейского участка и подвесили жгутом из воловьей кожи на дереве, в ре­
зультате чего она потеряла сознание. Когда она вновь пришла в себя,ее 
били неоднократно хлыстом длиной в 1 метр, сделанньпл из хвоста гиппо­
потама. 

На третий раз к мизинцам ее рук, которые были-скованы наручниками 
за спиной,'подсоединили электроды.' На голову надели парусиновый ме­
шок и подвергали пытке электрическим током. 

После освобождения из заключения она покинула страну. 
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МЭТЫ03 MAPBME ЬДАБЕЛАШ (возраст 23 года) 

Мэтьюз Марвале Мабелане в прошлом бьш студентом института Мади:бон 
в Дипклуфе» Он участвовал в протестах, которые имели место в Соуэто, 
и покинул Южную Африку в период арестов после событий в Соуэто, Во 
время путешествия из Ботсваны в Южную Африку он бьш арестован 27 янва­
ря 1977 года. 15 февраля 1977 года он скончался. Расследование бьшо 
проведено на следуюш;ий день. Полиция полагает, что он являлся правой 
рукой лидера студентов Цейци Машинини и играл важную роль в студенческих 
протестах. Его арест совпал с инспированными полицией статьями в прес­
се о том, что бьши выявлены и уничтожены тайные камеры для перевозки мо­
лодых активистов в Ботсвану, Полагали, что он получил активистскую 
подготовку. 

' Версия полиции 

Генерал-майор В.Х, Котц, дивизионный комиссар полиции, сказал, что 
заключенного допрашивали в комнате, где на окне не бьшо решетки, и эта-
комната находилась на десятом этаже штаб-квартиры полиции безопасности, 
площадь Джона Форстера, Йоганнесбург. Допрос проводили од'Ьицер Д. Йор­
дан,, уоррент-офицер Вильюн и сержант-инспектор И. Кидьерс приблизитель­
но в 9 часов утра 15 февраля. Уоррент-офицер Д. Йордан вышел из ком­
наты, чтобы подойти к телефону. Минутой позже Мабелане прьпгнул на 
стул, распахнул настежь окно, забрался на 130-сантиметровый карниз и 
побежал вдоль северной стороны здания по карнизу. Полицейские не смог­
ли остановить его, однако звали его вернуться. Обернувшись, он поте­
рял равновесие, упал и разбился насмерть. Старшие офицеры полиции по­
лагают, что он не пытался покончить с собой, когда он вьшез через окно. 
Полицейские офицеры, находившиеся в комнате, бьши застигнуты врасплох. 
Всего лишь минутой раньше Мабелане спокойно сидел за столом. 

Медицинское свидетельство. 

В ходе проведенного расследования не бьшо сделано какого-либо ме­
дицинского освидетельствования. 

Результаты расследования 

Г-н В.П. Дормел, полицейский судья, проводивший расследование, при­
шел к выводу, что Мабелане упал случайно и умер от многочисленных телес­
ных повреждений, полученных им в результате падения. Виновных в его 
смерти нет. 
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Некоторые замечания 

1. • To J что Мабелане вылез через окно, прошел по карнизу, упал и 
разбился, возможно, соответствует истине. Свидетелем этого мог ока­
заться случайный прохожий. 

'2. Возможно, прохожий также видел и полицейских в окне. Он не 
мог"усльшать, звали ли Мабелане вернуться или же ему приказывали идти 
дальше. • 

3. Полицейский судья не удосужился выяснить, почему Мабелане вы­
лез из окна. Было бы абсурдньпл предполагать, что он пытался совершить 
побег через окно десятого этажа здания. Предположения 'о попытке само­
убийства отсутствуют.' Существуют веские и в данном случае не опро­
вергнутые основания полагать, что его вынудили вылезти через окно, ког­
да подвергали пытке. 

4 . Б ходе расследования не- было сделано медицинского освидетель­
ствования. Очевидно не было также проведено вскрытия. Суд, прово­
дивший расследование, не располагал никакой информацией относительно 
того, были ли обнаружены на трупе повреждения, которые могли быть вы­
званы не падением, а другими причинами, или могли быть нанесены раньше 
времени падения. 

5. Скорость, с которой было закончено расследование, является 
исключительно важньм моментом. Семья не могла нанять патолога или 
адвоката. Учитывая лишь это обстоятельство, наивное объяснение, ка­
ким образом он оказался на карнизе и разбился, становится неприемлемым. 
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ЭЛИАС ТСШ/Ю 

" Г-н -Тсимо был арестован 12 декабря 1976 года и содержался в за­
ключении в соответствии с разделом G закона о терроризме. 

Он выступал в качестве свидетеля на процессе "преторийской десят­
ки", Бо время свидетельских показаний он заявил, что якобы подвер­
гался пыткам, находясь в заключении, Единственньм полицейским, ко­
торого он мог опознать, был майор Кронье, 

11 и 12 февраля 1977 года его -заставили весь день и всю ночь про­
стоять на ногах; его руки были скованы за спиной. Его заставляли 
смотреть на другого заключенного д-ра Нчунчу, которого подвесили к ре­
шетке камеры; его жестоко избивали кулаками и ногами, а также резко 
дергали за наручники, в результате чего; 

a) его запястья были повреждены, и в течение трех месяцев после 
этого он не мог пользоваться левой рукой; 

b) у него были повреждены язьщ и внутренние стороны щек. 

Его подвергали пытке электрическим током и содержали в одиночном 
заключении. 
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ДЕЛО Si J 

ОБВИШЕ№]Е; С . Л т Щ.Е ПОЛИЦИИ БЕЗОПАдНОСТИ ОТДЕЛЕШЯ 
"УЭОТЕРН КЕЙП, КЕЙПТАУН 

ПОЛКОВНИК Ао В. КОНРАДИ 
МАЙОР ЛОУРЕНС 
МАЙОР А»Я» ван НЕЙКЕРК 
МАЙОР ШВАРЦ : 
ЛЕЙТЕНАНТ М,Л, СЕКСКЕЙН ' 
СЕР}КАНТ КАРЕЛ А. CTEHKAJffll 
СЕРЖНТ Ж,Д.о де ВИЛЬЕРС 
КОНСТЕБЛЬ ДсК. МБУЛА 

? МБО 

ПОДРОБНОСТИ 

ОБВИНЕНИЕ ДАТА 

Убийство 2.9 о 1976 

Убийство 25.5.1977-1.8.1977 

ЖЕРТВА 

ЛЮК СТОРИ МЗВЕМБЕ 

ЭЛИД}КА НКВЕНКВЕ ЛОЗА 

СВИДЕТЕЛИ 

1) Протокол 
расследо­
вания 

2) д-р Г.Дж. 
Кнебель 

1) г-жа Г,Лоза 
2) г-жа Этель 

Лоза 
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ДЮК СТОРИ ЖЗВЕМБЕ (возраст 32 года) 

Г-н Мазвембе был постоянньм служащим бюро по оказанию консульта­
ций рабочим- в западной провинции в Кейптауне, Он был арестован у се­
бя в доме в Гугулету, Кейптаун, 2 сентября 1976 года. Был обнаружен 
мертвым Б камере полицейского участка позже в тот же день. Расследо­
вание было начато 11 ноября 1976 года и закончено 25 июня 1977 года. 

Версия полиции 

Майор А.Я. ван Нейкерк, который вел расследование, заявил, что он 
направил сержанта }К.Д. де Вильерса, лейтенанта М.Л, Секакане и конст_е_б-
ля Д.С, Мбула арестовать Мазвембу, 

Мазвемба не подвергался избиению со стороны полиции. Африкан­
ский национальный конгресс и Организация южноафриканских студентов ин­
структируют своих членов совершать самоубийства в заключении. 

Сержант-инспектор }К.Д, де Вильерс сказал, что, когда Мазвембе 
был арестован у себя дома в 6 часов утра 2 сентября 1976 года, он был 
"здоров и не имел никаких телесных повреждений". Он был задержан в 
целях допроса в связи с обвинениями в подстрекательстве к городскому 
терроризму, 

В 7 часов 40 минут 2 сентября 1976 года его тело было' обнаружено 
в- углу камеры полицейского отделения, подвешенным к потолку импрови­
зированной веревкой из связанных вместе полосок из одеяла и кусков бе­
чевки. Для того чтобы разрезать одеяло и поделить на части бечевку, 
была использована бритва. 

Сержант Карел А, Стенкамп не мог объяснить,'каким образом лезвие 
бритвы и бечевка попали в камеру. 

Медицинское свидетельство 

Д-р Гидеон Якобус Кнубель^ государственный патолог, сказал, что в 
результате вскрытия трупа Люка Стори Мазвембе на его теле было обнару­
жено несколько ран, включая ссадины на шее, припухлость и кровоподтек 
на правой скуле, легкая припухлость в нижней части мошонки, несколько 
ссадин на обеих лопатках и ссадины на левой лодыжке. 

Смерть наступила в результате удушья. 

На перекрестном допросе он сказал, что не исключает возможности 
того, что заключенного сначала убили, а затем повесили, инсценируя са­
моубийство. Ссадины на шее соответствуют обоим этим объяснениям. 
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Результаты "расследования 

П»Л. Мей, полицейский судья, проводивший расследование, согласил­
ся с тем, что Люк Стори Мазвембе не подвергался пыткам или избиению со 
стороны полиции. 

Он допускает, что бечевка и лезвие бритвы были случайно оставлены 
в камере неизвестньм лицом. 

Заключенный сделал веревку из одеяла, подвесил ее в форме петли и 
совершил самоубийство через повешение, 

ЭЛИДЖА НКВЕЖВЕ ЛОЗА (возраст 59__лет) 

Г-н.Лоза был арестован 27 мая 1977 года на работе в Паарден Эйленд. 
Впоследствии он умер. 

Версия-ПОЛИЦИИ 

8 июля 1977 года охранник обнаружил его без сознания в камере тюрь­
мы Виктора Верстера. Вероятно, с ним случился удар. Первую помощь 
ему оказал санитар тюремной больницы, а также был вызван районный хи­
рург. Больного направили в больницу Тигерберг для дальнейшего лече­
ния 8. июля 1977 года. Сначала лечение пошло успешно, однако затем 
вновь наступило ухудшение, и больной умер 1 августа 1977 года. 

Медицинское свидетельство 

Вскрытие было произведено 3 августа 1977 года. Патологом было 
установлено, что смерть наступила в-результате естественной причины -
кровоизлияния,в мозг. Кроме этого, в легкие'попал кровяной тромб, об­
разовавшийся в ноге. В заключении говорится, что смерть наступила в 
результате естественных причин, . 

Некоторые дополнительные факты 

Г-жа Этель Лоза, когда она посетила своего отца в больнице 12 июляг 

1) видела историю болезни-в папке Ш 91013482. Там было написа­
но "в тюрьме с ним случился удар, и был поврежден череп". ".Медсестра 
забрала у нее папку, прежде чем она смогла прочитать дальше; 

2 ) его голова бьша покрыта синяками и ссадинами, и у него бьши 
такие сильные конвульсии, что его приходилось сдерживать; 

3) когда она спросила его, какие части тела у него болят, он 
указал на голову, плечи и на половые органы. 
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Майр-р Лоу-ренс сказал, что он не был готов к тому, чтобы позволить 
частным врачам осмотреть Лозу в больнрще Тигерберг. 

Полковник А.В. Конради сказал, что он не позволил частным врачам 
осмотреть Лозу, поскольку последний находился на попечении государства. 
Семье разрешали свободно видеться с Лозой до 13 июля, однако 14 июля 
и впоследствии им этого не хэазрешали. Им сказали, что они должны по­
лучить разрешение у .Mâ Hopâ jnjgapija, 

Майор Шварц дал разрешение 21 июля при условии, что они будут го­
ворить только о "домашних" делах'. 

Впоследствии полиция отрицала, что она запретила частным врачам 
лечить заключенного и запретила свидания с- семьей. Полиция возбудила 
уголовное дело против газеты Р э нд_ _Д е й л и Me й л, которая опубликовала со­
общение об этом случае, Рэнд Дейли Мейл возразила против иска и за­
явила, что она располагает доказательствами, подтверждающими сделанные 
ею заявления. Впоследствии полиция сняла свой иск. 

Служащий полиции безопасности Мбо сообщил г-же Лоза, что ее муж 
был доставлен в больницу. Полицейский Мбо был тем лицом, которому 
майор Шварц приказал сопровождать семью во время посещения Лозы в боль­
нице, после того как он дал им разрешение. Впоследствии полиция от­
рицала, что членам семьи было отказано в праве посещать Лозу, в больни- ' 
це, хотя в то время бригадир К.Ф. Зейцман отказался обсуждать заявление, 
сделанное семьей заключенного в беседе с корреспондентом кейптаунской 
Рэнд Дейли Мейл. 

Членами семьи, которые посещали Лозу в больнице, были его дочери 
Этель Лоза и Гарриет Лоза, а также его вдова Гирли Лоза, 

Некоторые замечания 

1. Поскольку не было проведено какого-либо расследования, по­
дробности в отношении вскрытия отсутствуют и медицинское свидетельство 
не может быть проверено| 

2. боли в голове, в плечах и в половых органах свидетельствуют 
о том, что его пытали; 

3. семье не позволяли видеться с заключенные/! в течение временно­
го улучшения .его состояния, когда он мог рассказать о том, что его пы­
тали. 
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ФАКАМиТЕ ГАРРИ МАБИЙА (возтэаст 27, дет) 

Г-н Мабийа имел постоянное место работы при англиканской церкви 
в Кимберли. Он был церковньж старостой прихода Сент-Джемса. Он 
был арестован 27 июня 1977 года и умер 7 июля 1977 года. Было прове­
дено расследование, которое началось 1 августа., 

Версия полиции 

Он был арестован прдков_нико_м Т.Г. дю Плессисом по обвинению в том, 
что кида,л камни во время автобусного бойкота в Кимберли, который на­
чался 16 июня 1977 года. Его допрашивала группа, в состав которой 
входили: 

полковник дю Плессис 

_с_ер}к:ант Оскар Нтсико 

с_ержа_нт дю Плессис. 

В ходе допроса полковник дю Плессис. сержант Нтсико и другие по­
лицейские доставили его домой в целях поиска определенных документов. 
Они вернулись, не обнаружив никаких документов, 7 июля во время до­
проса в помещении на шестом этаже штаб-квартиры полиции безопасности 
в Кимберли он был конвоирован сержантом Нтсико в туалет. При возвра­
щении он вырвался и вбежал в открытую дверь кабинета, в котором нахо­
дились сержант дю Плессис и г-н ван дер Мерве, и вьшрьп'нул из окна, 
которое было открыто в целях вентиляции, -На него не нападали, и ему 
не угрожали. Полковник дю Пл_е_с_с_ис сказал, что в документе, написан­
ном почерком заключенного, говорилось: "как я могу ответить миру, ко­
торый не считает меня человеком, - мы не можем кончать жизнь самоубий­
ством, мы должны бороться .до самой смерти". Полковник дю Плессис да­
лее сказал, что к тому времени Мабийа уже сожалел о содеянном. Он 
сожалел о том, что произошло в ту ночь, когда автобусы забрасывали 
камнями. 

МЛМ5И_нск_о_е_ c_вид̂ eт_eдьJGT_вo_ 

Д-р Т.П. Робертсон, окружной хирург Кимберли, сказал, что Мабийа 
скончался от перелома черепа. 

Д-р А.Б. Майер, патолог, нанятый семьей, сказал, что им были обна-
РЗ^сены многочисленные рваные раны на лице, руках и в области печени. 
Эти рваные раны могли явиться результатом как избиений до того, как 
заключенный скончался, так и результатом падения, или же частично то­
го и другого. 
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Другие доказательства 

Г-жа Дора Мабийа, мать покойного, сказала суду, проводившему рас­
следование, что, когда они уходили из дома после неудавшейся попытки най­
ти документы, белый полицейский офицер сказал Мабийе в присутствии его 
дочери Сильвии и ее самой; ".. .попрои;айся со своей семьей, ты больше 
их не увидишь". Это было подтверждено Сильвией. 

Полковник дю Длессир (подтверждено серлсантом Нтсико) сказал, что 
подобного заявления он не делал. 

Результаты расследования 

Г-н Я.Х. Боойсен, судья, проводивший расследование, согласился с 
версией полиции и пришел к заключению, что смерть произошла в результа­
те телесных повреждений, полученных при падении, и виновных в его смерти 
нет. 

Некоторые замечания 

1. Полиция утверждала, что Мабийа являлся членом Африканского на­
ционального конгресса, 

2 . Другие доказательства свидетельствуют о том, что окно, через 
которое он вьшрьпгнул, было единственньш окном, с которого бьша снята 
защитная решетка и которое бьшо единственным открыгьш окном во всем 
здании. 
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ДЕЛО № L 

ОБВИНЯЕМЫЕ; 

ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕНИЕ; 

ДАТА; 

ЖЕРТВА; 

СВИДЕТЕЛИ; 

КОНСТЕБЛЬ Г.Н. ДЭВИС 
КОНСТЕБЛЬ БАРЕНД ЯКОБУС ДЕ КЛЕРК 

УБИЙСТВО 

23.3.1977 

БХЕКИНДОЛА ДЖЕИМС НТОМБЕЛА 

1) Протокол расследования 

2) Мнуэзели Тхуси 
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БХЕКИЫДОЛА Д1СВЙМС НТОМБЕЛА (воз-раст 38 лет) 

Г-н Нтомбела умер 23 марта 1977 года. Расследование было прове­
дено в ноябре 1977 года. 

Версия полиции 

Констебль Баренд Якобус де Клерк заявил суду, что вместе с други­
ми полицейскими он направился в Бон Виста Флэте, Хиллброу, Йоганнесбург, 
Когда он поднялся на пятый этаж, то увидел, что г-н Нтомбела, ночной 
сторож здания, бежал вниз по лестнице, а за ним гнался констебль Г.Н.Дэ— 
вис. 

Г-н Нтомбела потерял равновесие, пролетел вниз через 8 ступенек и 
упал. Его доставили в больницу, где бьшо установлено, что он умер. 

Другие доказательства 

Г-н Мнуэзели Тхуси, уборцик, сказал, что группа полицейских вошла 
в квартиру, где находились он, Нтомбела и другие. Полицейские велели 
Нтомбеле встать. Один ударил его по ребрам, затем неоднократно бил 
его в живот, а также по лицу. ' Г-н Нтомбела упал. Полицейский столк­
нул его в лестничный пролет, 

Медидинское свидетельство 

Пррфе с с о р Я.Я.Ф. Таль яард, государственный патолог, который прово­
дил вскрытие, заявил суду, что обнаруженная им причина смерти заключа­
ется в разрыве крупных кровеносных сосудов. Это соответствует удару 
в живот тяжелым предметом, "что более соответствует удару в живот, чем 
падению с лестницы", Кроводподтеков на теле Нтомбелы не обнаружено. 
Проф. Тальяард сказал, что если бы Нтомбела только упал с лестницы, то 
вряд ли он получил бы все эти телесные повреждения. 

Результаты расследования 

Г-н В.П. Дормел, полицейский судья, проводивший расследование, от­
ложил 8 ноября 1977 года расследование на неопределенный период. Не­
ожиданно на следующий день, 9 ноября 1977 года, он возобновил рассле­
дование и вынес свое заключение, что в смерти Нтомбелы никто не вино­
вен. 
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Ш M 

оББштажш? 

ДАТА,-

}KEPTBA: 

СВИДЕТЕЛИ s 

СЕРЖАНТ МАТТЕУ МОКОМЕ 
КОНСТЕБЛЬ СШЯОН НОРАМУНДИ 

ПОДРОБНОСТИ; 

О БВИНЕНИЕ 5 • .УБИЙСТВО, 

26.3.1978 ; 

ФИНЕАС МТЕМБУ 

1) Протокол расследования 

2) ЭПОХ РЕЙЗФЕЙТ 
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ФИНЕАС МТЕМБУ (возраст 36 лет) 

Финеас Мтембу был застрелен в поселке Александра 26 марта 1978 го­
да. Расследование было проведено в августе 1978 года. 

Медицинское свидетельство 

Он скончался от пулевых ранений и кровоизлияния в правое легкое. 

Версия полиции 

Сержант Маттеу и констебль Симон Норамунди, инспектора Вестр.ендско-
го административного совета,находились в поселке Александра, когда на 
них напала толпа. Их жизнь была в опасности, и им пришлось открыть 
огонь. Пуля поразила покойного. Они же не получили никаких телесных 
повреждений. 

Другие доказательства 

Энох Реизфейт, очевидец, заявил суду, что там находилось около 100 
человек. Никто не был вооружен. У них даже не было палок или кам­
ней. 

Результа,ты расследования 

Я. ван Реен, полицейский судья, проводивший расследование, поста­
новил, что в смерти жертвы никто не виновен. 
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ДЕЛО Ii Й 

0ББИШЕ1ЫЕ S 

ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕНИЕ? 

ДАТА? 

}KEPTBA г 

СВИДЕТЕЛЕ i 

КАПИТАН М, КОНРАДИ 
CEPJKAHT СЫСКНОЙ ПОЛЩИИ ХАШ.1АН 
КОНСТЕБЛЬ МОЛОКОАНЕ 

ПЫТКА 

4.1.1978 

ЛУКАС МАСОМА 

- }КЕРТВА 
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ЛУКАС M A C O M (возтзаст 23 года) 

Г-н Масома был арестован' 4 января хЭУВ'года по обвинению в ограб­
лении квартиры и в причастности к наркотикам. 

Б тот день, когда он был арестован, в неизвестном полицейском от­
делении его пытали; 

капитан М. Конради, 

сержант сыскной полиции Хамман, 

констебль Молокоане. 

Ему связали руки и ноги; на голову надели мешок, который завяза­
ли вокруг шеи. Связанные руки перекинули через колени. Под коленя­
ми просунули метловище, затем подвесили вниз головой на метловище между 
двумя столами. Мешок облили водой, избивали кулаками,.и ногами в под­
кованной обуви. 
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ДЕЛО Ш XA 

0_БВИШЕМЫЙ? ПОЛИЦЕЙСКИЙ СУДЬЯ Т.Л, БЛУНДЕН 

ПОДРОБНОСТИ? 

ОБВИНЕНИЕ? 

ДАТА? 

}КЕРТВА ? 

СВИДЕТЕЛИ ? 

Прямое соучастие-и т.п., УБИЙСТВО 

март 1978 года 

ХУСЕН ША ХАФФЕЙИ 

1) Протокол следствия 

2) г-н Д.Х. Биггс 

3) г-н Тео Г, Лоренц 

(См, дело "Б" выше). 
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ДЕЛО Ш XB 

ЯСЕРТВА? БАЙЕШИНИ МЗИЗИ 

СВИДЕТЕЛЬСТВО? Протокол расследования 

(См. дело "В" выше). 

ОБВИШЕВДЫЙ; ПОЛВДЕЙСКИЙ СУДЬЯ X. ОДЕЦДААЛЬ 

ПОДРОБНОСТИ? 

ОБВИНЕНИЕ? Прямое соучастие и т.п., УБИЙСТВО 

ДАТА? 13.12.1977-7.2.1978 
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ДЕЛО m xc 

ОБВИШЕМЫЙ? ПОЛИЦЕЙСКИЙ СУДЬЯ А » G B A P T 

ПОДРОБНОСТИ; 

Прямое соучастие и т.п., УБИЙСТВО 

17,1.19 77-июль 1977 . . 

ОБВИНЕНИЕ i 

ДАТА; 

ЖЕРТВА; 

СВИДЕТЕЛИ; 

ФРЭНК МАПЕТЛА МОХАПИ 

1) Протокол расследования 

2) г-н Аллардиче 

3) д-р Мамфеле Рамфеле 

4) г-жа Тхенживе Мтинтсо 

(См. дело "F" выше). 
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ДЕЛО № XD 

ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕШ^; 

СЛУЧАИ I 

Прямое соучастие и т.п., УБИЙСТВО 

ДАТА; май 1977 года 

ЛСЕРТВА; ДЖОРДЖ БОТА 

СВИДЕТЕЛИ; 1) Протокол расследования 

2) д-р Г.Я. Кнубель 

СЛУЧАЙ II 

ДАТА; 

lEPTBA; 

октябрь 1978 года 

ЛУНГИЛЕ ТАБАЛАЗА 

СВИДЕТЕЛИ; 1) Протокол расследования 

2) д-р Леендерт фон Иперин 

(См. дело вьдце). 

ОБВИНЯЕМЫЙ; ПОЛШЕЙСКИЙ'СУДЬЯ Я.A. К У Щ 
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ДЕЛО Ш IE 

ОБВИНЯЕМЫЙ; ПОЛИЦЕЙСКИЙ СУДЬЯ В. ДЕ ВААЛ ЛЮББЕ 

ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕНИЕ; Прямое соучастие и т.п., ПЬШКИ 

ДАТА; 10.7.1978 

}КЕРТБА; ЛУНГИЛЕ ТАБАЛАЗА 

СВИДЕТЕЛЬСТВО; Протокол расследования 

(См. дело выше). 
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ДЕЛО Ш ^ 

ОБВИНЯЕМЫЙ! ПОЛИЦЕЙСКИЙ СУДЬЯ МАРТИНУС ПРИНС 

ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕНИЕ; Прямое соучастие и т . П с , УБИЙСТВО 

ДАТА; ноябрь/декабрь 1977 года 

ЖЕРТВА; СТЕФЕН ГАНТУ БИКО 

СВИДЕТЕЛЬСТВО; Протокол расследования 

(См. дело "F" выше). 
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ДЕЛО m m 

0БВИШЕ№1Й; ПОЛИЦЕЙСКИЙ СУДЬЯ В.П. ДОРМЕЛ 

ПОДРОБНОСТИi 

ОБВИНЕНИЕ; 

СЛУЧАЙ I 

ДАТА: 16,2.1977 

}КЕРТВА| МАТЬЮЗ МЭРВЕЛ МАБЕЛАНЕ 

СВИДЕТЕЛЬСТВО! Протокол расследования 

( 
( 

СЛУЧАЙ II ( 
( 

ДАТА: 

ЖЕРТВА I 

( СВИДЕТЕЛИ: 

июль 1977 года 

МАФИКЕ ЭЛ1Й0Н МАЛЕЛЕ 

1) Протокол расследования 
2) д-р Н.Я, Шеепер 
3) д-р Д.Е. Розенберг 

СЛУЧАИ III 

ДАТА: 

}SEPTBA: 

СВИДЕТЕЛИ: 

ноябрь 1977 года 

БЕКИНДОЛА ДЖЕЙМС НТОМБЕЛА 

1) Протокол расследования 
2) Мнеэзели Туси 

(См. дела "Н" и "L" вьлпе) 



ДЕЛО т хн 

ДАТА; 

ЖЕРТВА; 

ПОЛВДЕЙСКИЙ СУДЬЯ я. к о МАРШ. 

Прямое соучастие и т.п., УБИЙСТВО 

сентябрь 1977 года 

НАБОАТ МЗЙКАИСЕ НЧУНЧА 

СВИДЕТЕЛИ; 1) Протокол расследования 

2) проф. Я.Я.Ф. ван Яаарсвельд 

(См. дело "Н" выше). 
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ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕНИЕ; 
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ДЕЛО № XJ 

ОБВИЖЕМЫЙ; ПОЛИЦЕЙСКИЙ ОУДЬЯ П.Л. ЖЕЙ 

ПОДРОБНОСТИ; 

ОБВИНЕНИЕ; Прямое соучастие и т.п., УБИЙСТВО 

ДАТА; 11.11,1976-25,6,1977 

ЗЖРТВА; 

СВИДЕТЕЛИ; 

ЛЮК СТОРИ ЖЗВЕМБЕ 

1) Протокол расследования 

2) д-р Г,Я. Кнубель 

(См, дело выше). 
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ДЕЛО I€ ZK 

ПОЛШЕЙСКИЙ СУДЬЯ Я.S. БООЙСЕН 

ПОДРОБНОСТИ.' 

ОБВИНЕНИЕ: 

ДАТА: 

ЛСЕРТВА S 

СВИДЕТЕЛИ: 

Прямое соучастие и Т с П . , УБИЙСТВО 

август 1977 года 

ФАКА1ЯИЛЕ ГАРРИ Ж Б И Й А 

1) Протокол расследования 

2) г-жа Дора Мабийа 

3) г-жа Сильвия Мабийа 

(См. дело "К" вьше). 

ОБВИШЕМЬЙ; 


